
СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

 На Ольхоне состоялся финальный этап 
XIII Всероссийского фестиваля визу-
ального творчества «От чистого исто-
ка». Всего жюри посмотрели более 100 
фильмов о культуре, истории и тради-
циях народов России. Сразу три фильма 
из Иркутской области стали призерами 
конкурса.   

СТР. 22

ПРОФЕССИОНАЛ УСПЕХТРАДИЦИЯ

Праздник «Аргамчи Ыры» в этнокультур-
ной жизни тофаларского народа зани-
мает особое место. Это событие идет из 
глубины веков.  Сегодня «Арканьи игры» 
хоть и трансформировались в современ-
ный праздник, но интереснее от этого 
быть не перестали.

СТР. 8

На сегодняшний день в Иркутской области 
свои страницы имеют порядка 93% мини-
стерств, ведомств и учреждений из 4700. 
Главная задача современных госпабликов 
– не дублировать официальные сайты, а обе-
спечить обратную связь с населением. 
Сейчас пользователи все активнее захо-
дят именно в соцсети, а сайты являются 
скорее статичным источником данных, где 
размещается фундаментальная информа-
ция – история создания, режим работы, ка-
дровый состав и так далее. Органы власти 
понимают эти тенденции и стараются идти 
в ногу со временем, максимально присут-
ствуя в соцсетях.

Игорь РЫМОРЕНКО,  
министр цифрового развития и связи 

Иркутской области 

ВЕРЕН НАУКЕ И СЕБЕ

OGIRK.RU

В Донецкой Народной Республике 
навестил иркутских военнослужа-
щих. Вручил им государственные 
награды – медали «За отвагу», «За 
спасение погибавших», Георгиев-
ский крест IV степени. 
Бойцы группировки «Юг» – креп-
кие, сильные, уверенные в себе. На-
стоящие сибиряки. Горжусь земля-
ками.
Благодарен командирам Грому и 
Спартанцу за бережливое отношение 
к жизням военнослужащих. Уверен, 
с такими командирами иркутяне 
выполнят поставленные задачи.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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СТР. 7, 24

Богатыри 
земли иркутской

 � ЛИЧНОСТЬ 26 августа у иркутского Академгородка 
юбилей – 60 лет. В его развитие немало сил вложили 
известные представители науки. Среди них главный 
научный сотрудник Института геохимии  
им. А.П. Виноградова СО РАН академик РАН Михаил 
Кузьмин. В этом году Михаил Иванович тоже юбиляр. В 
честь 85-летия и огромного вклада в развитие химической 
геодинамики он удостоен золотой медали В.И. Вернадского.

– Папа большой энтузиаст. Без этого не добьешься успехов. Они дают-
ся потом и кровью, как бы изначально талантлив человек ни был. Тем 
более это относится к ученым, – говорит дочь Михаила Кузьмина Ольга 
Гомонова. 

Ольгу Михайловну назвали в честь бабушки Ольги Захаровны. С му-
жем Иваном Кузьминым и сыновьями Владимиром и Михаилом они 
жили в Москве. Глава семейства как член Коллегии Наркомпроса РСФСР 
имел определенные льготы. Когда семье выделили четырехкомнатную 
квартиру на улице Горького, ныне Тверской, Иван Иванович попросил 
подселить сотрудника московского Облнаробраза, который остро нуждал-
ся в жилье. 

СТР. 18-19

Известный фотограф-анималист Валерий 
Малеев рассказывает о том, как ему уда-
ется делать потрясающие кадры диких 
животных. На сегодня он является един-
ственным человеком в России, который 
не только воочию видел всех кошачьих в 
дикой природе, но и сумел снять их. 

СТР. 12–13
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В настоящее время неудовлет-
ворительное состояние причаль-
ной инфраструктуры на Байка-
ле является одной из наиболее 
острых проблем, сдерживающих 
развитие круизного туризма на 

Байкале и туристической отрасти 
в целом. Реконструкция причалов 
требует значительного финанси-
рования.

В акватории озера Байкал со 
стороны Иркутской области име-

ется 32 портовых гидротехниче-
ских сооружения, находящихся в 
разных формах собственности. В 
регионе регулярными перевозками 
пассажиров водным транспортом 
занимаются две компании-судо- 

владельцы, обеспечивая объем пе-
ревозок около 500 тыс. пассажиров 
в год. Около 70 компаний имеют 
лицензию на перевозку пассажи-
ров водным транспортом и работа-
ют с туроператорами по организа-
ции водных круизов. Всего на озере 
Байкал курсирует 315 судов и более 
20 тысяч маломерных судов.

– Есть поручение президента 
России по развитию туризма на 
Байкале. Одна из главных проблем 
– необходимо найти порт, удобный 
для базирования судов в зимнее 
время. Все специалисты сошлись 
на том, что Порт Байкал боль-
ше всего для этого подходит. По-
этому наш визит сегодня связан с 
тем, что мы провели обследование, 
здесь были проектировщики, они 
посмотрели, что реально можно 
причал восстановить. Первое – на-
до разобраться с собственностью. 
Второе – нужно определиться, это 
туризм или порт, где отстаиваются 
суда. Если это можно совместить, 
тогда будет понятно, какая часть 
федеральная, какая региональная, 
какая бизнеса. Я думаю, что мы 
представим президенту все пред-
ложения, – рассказал Игорь Леви-
тин.

– Благодарен Игорю Евгеньеви-
чу, что он включился в эту работу. 
Мы подготовим ряд предложений, 
которые потом войдут в поруче-
ния президента. Это в перспективе 
поможет привести в надлежащее 
состояние причал не только в Пор-
ту Байкал, но и реконструировать 
причал «Рогатка» и причал в Ли-
ствянке, – отметил Игорь Кобзев.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � ПерсПектива  
Губернатор области Игорь 
Кобзев принял участие в 
работе Экономического и 
гуманитарного форума 
Россия – Африка в 
Санкт-Петербурге. 

Центральным событием меро-
приятия стало пленарное заседа-
ние с участием президента России 
Владимира Путина. Глава государ-
ства обозначил перспективы раз-
вития всего комплекса отношений 
между Россией и Африкой: в по-
литической, экономической и гу-
манитарной сферах.

На пленарное заседание были 
приглашены российские и афри-
канские официальные лица, пред-
ставители деловых кругов и обще-
ственности.

– Россия в лице официальных 
кругов, бизнеса и общественности 
искренне заинтересована в даль-
нейшем углублении многоплано-
вых торгово-инвестиционных и 
гуманитарных связей с континен-
том, что отвечает потребностям 
всех наших государств, способ-
ствует устойчивому росту и про-
цветанию. Отмечу, что по итогам 
прошлого года российско-афри-
канский товарооборот достиг 18 
миллиардов долларов. Это один из 
очевидных результатов сочинского 

саммита Россия – Африка. Уверен, 
что вместе нам по силам в обозри-
мой перспективе более радикально 
увеличить торговлю, – сказал Вла-
димир Путин.

В рамках форума губернатор 
Игорь Кобзев провел ряд встреч с 
представителями правительствен-
ных делегаций стран Африки. Так, 
с представителями Республики 
Мали рассмотрели взаимодействие 
в горнодобывающей промышлен-
ности, собеседники выразили за-
интересованность в обмене опы-
том и технологиями в этой сфере. 
Также Игорь Кобзев обсудил воз-
можности расширения взаимо-
действия в различных отраслях, в 

том числе в нефтегазовой отрасли 
и в сфере сельского хозяйства, с 
представителями делегации Ни-
герии.

В рамках форума глава Приан-
гарья и представители африкан-
ских стран также обсудили вопро-
сы формирования новых контак-
тов в сфере высшего образования и 
науки. Игорь Кобзев отметил, что в 
университетах Иркутской области 
учатся 240 студентов из Африки. 
Среди выбранных специализаций 
технические специальности, эко-
номика и медицина.

– Мы активно развиваем тор-
говлю с более чем 90 странами ми-
ра. Хотелось бы особо подчеркнуть, 

что развитие торгово-экономиче-
ских связей со странами Африки 
является одним из перспективных 
направлений деятельности прави-
тельства Иркутской области. Мы 
познакомились с представителя-
ми нескольких государств Афри-
ки, посмотрели, какие есть точ-
ки соприкосновения. Пригласили 
представителей Республики Мали, 
Гвинеи и Нигерии в Иркутскую 
область для дальнейшего сотруд-
ничества. Уверен, это начало пути, 
взаимодействие организуем через 
работу Торгово-промышленной 
палаты, – рассказал Игорь Кобзев.

Иркутская область поставляет 
на африканский рынок в основном 
продукцию химической промыш-
ленности, уголь, пиломатериалы, 
целлюлозу. Формируется тренд на 
развитие несырьевого неэнергети-
ческого экспорта из России, в связи 
с этим Иркутская область готова 
расширять перечень поставляемой 
продукции, включив в него сель-
скохозяйственное сырье и продо-
вольственные товары, продукцию 
лесоперерабатывающей промыш-
ленности, минеральные удобре-
ния, неорганическую химию.

Перспективы наращивания 
торгово-экономического сотруд-
ничества со странами Африки 
правительство региона видит в 
проведении совместных меропри-
ятий, прорабатывается вопрос ор-
ганизации бизнес-миссий, участие 
компаний Иркутской области в 
международных выставочно-яр-
марочных мероприятиях.

 � Василий ПЕТРОВ

Африка становится ближе

Туризм на Байкале 
начинается с причала

 � От ПервОгО лица  Причальные сооружения в поселке Листвянка и в Порту 
Байкал в понедельник, 31 июля, проинспектировали помощник президента 
РФ Игорь Левитин, губернатор Иркутской области Игорь Кобзев и генеральный 
директор ООО ГК «Истлэнд» Сергей Ерощенко.
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�� �ОТДЫХ В летних 
оздоровительных 
лагерях Иркутской 
области отдохнули 
78 тыс. детей.

Предварительные ито-
ги второй оздоровительной 
смены подвели на заседа-
нии областной межведом-
ственной комиссии по орга-
низации отдыха детей, ко-
торую провела заместитель 
председателя правительства 
Валентина Вобликова. 

Сегодня на территории 
Иркутской области рабо-
тают 68 оздоровительных 
учреждений, в которых от-
дыхают 9199 детей.

– С начала летней оз-
доровительной кампа-
нии в лагерях отдохнули 
78076 детей. Более 100 ты-

сяч подростков были за-
действованы в спортивных, 
туристских мероприяти-
ях, экскурсиях, волонтер-
ской, профилактической 
деятельности, различных 
квестах, военных сборах, 
трудовых объединениях, 
бригадах, школьных лес-
ничествах. За лето всеми 
формами отдыха и оздо-
ровления планируем охва-
тить более 200 тысяч детей, 
в том числе свыше 70 тысяч 
детей в стационарных орга-
низациях и 160 тысяч детей 
малозатратными формами 
отдыха и занятости, – от-
метила Валентина Вобли-
кова на заседании.

По словам заместите-
ля министра социального 
развития, опеки и попечи-
тельства Татьяны Плетан, 
особое внимание уделено 
детям-инвалидам, сиро-

там и подросткам, состоя-
щим на различных профи-
лактических учетах, детям 
участников СВО. По по-
следней категории поданы 
305 заявлений, отдохнули 
134 ребенка.

При составлении про-
грамм для организаций 
отдыха приоритетное вни-
мание уделяется патрио-
тической направленности 
смен, привитию навыков 
безопасного поведения. 
Обеспечена активность ор-
ганизаций отдыха детей в 
мероприятиях Дней еди-
ных действий согласно ка-
лендарному плану воспи-
тательной работы, разра-
ботанному министерством 
просвещения РФ.

На заседании комиссии 
дан ряд поручений, в числе 
которых: усилить контроль 
за организацией питания 
детей, соблюдением сани-
тарно-гигиенических ре-
жимов при приготовлении 
пищи; обеспечить перед 
началом третьей смены 
проведение дератизацион-
ных и акарицидных (про-
тивоклещевых) обработок 
территорий детских лаге-
рей и по периметру.

 � Василий ПЕТРОВ

�� ЗАБОТА Ключи 
от микроавтобусов 
многодетным 
семьям вручил 
глава региона 
Игорь Кобзев. 
Обладателями 
«Газелей» в этом 
году стали восемь 
супружеских 
пар, которые 
воспитывают семь 
и более детей. 

Семьи, получившие ав-
томобили, – победите-
ли областного конкурса 
по предоставлению авто-
транспорта семьям, кото-
рые воспитывают семь и 
более детей, не достигших 
совершеннолетия, в том 
числе детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. 

– Сегодня в одиннад-
цатый раз мы вручаем 
автомобили победителям 
конкурса – многодетным 
семьям. Многие воспиты-
вают приемных детей. Это 
достойно уважения. Низ-
кий вам поклон. Вы – люди 
ответственные, искренние, 

неравнодушные. А наша 
задача – поддержать вас 
финансово, – сказал губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев. 

В числе победителей 
конкурса, получивших ав-
томобиль, – семья Бесе-
диных из Иркутска. Олег и 
Анна воспитывают восемь 
детей – трое родных и пя-
теро приемных. 

– Заявку подали, но да-
же не верили, что прой-
дем конкурс, мне кажется, 
есть семьи, где воспиты-
вают даже больше детей. 
А тут в апреле нам позво-
нили и обрадовали. Даже 
сейчас стою и смотрю на 
эти автомобили и пове-
рить не могу своему сча-
стью, что один из них – 
наш, – признается мать 
семейства Анна. – Раньше 
проблематично было вы-
браться куда-нибудь разом 
всей семьей, а теперь – без 
проблем. Уже планируем  
совместное путешествие 
на Байкал. 

Также авто получила 
семья Дениса Чупрынини-
на и Натальи Башмаковой. 
Они живут в поселке Но-
вая Игирма Нижнеилим-
ского района. Воспитывают 
восемь приемных детей и 
родную дочь. 

– Мы с 2019 года уча-
ствовали в конкурсе, и 
вот наконец-то удача нам 
улыбнулась, хотя мы уже 
и не надеялись, – говорит 
Денис. – Потребность в ав-
томобиле у нас большая. 
Раньше приходилось два 
выезда делать, чтобы всем 
вместе куда-нибудь отпра-
виться, в ту же школу, ес-
ли погода плохая, а теперь 
можно планировать даже 
дальние путешествия. 

В этом году в конкурсе 
приняли участие 26 семей, 
из них выбрали восемь по-
бедителей. За десять лет 
его проведения автомоби-
ли получила 51 семья. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

ПРАВИТЕЛЬСТВ����

Самая приятная  
пора для школьников

Многодетные семьи 
получили автомобили  

Телефон горячей линии по во-
просам организации отдыха 
и оздоровления детей Иркут-
ской области 8 (3952) 52-75-41.

Во время отборочно-
го этапа состоялся кон-
курс в трех номинациях: 
«Куклы народов России», 
«Национальный костюм. 
Традиции и современ-
ность» и музыкальный 
конкурс «Байкал-фолк». 
В них приняли участие 
народные и фольклорные 
коллективы, народные 
мастера и дизайнеры из 
Республики Адыгея, Ал-
тая, республик Бурятия и 
Саха (Якутия), Забайкаль-
ского края, Кемеровской, 
Белгородской, Иркутской 
и других областей. Всего 
19 регионов.

– Цель фестиваля – 
приобщить жителей к 
традиционной культуре, 
познакомить с националь-
ными ремеслами, народ-
ными костюмами и пе-
сенным творчеством. Его 
название «Мы разные. Мы 
вместе!» подтверждает-
ся. Фестиваль привлекает 
ярких интересных само-
бытных мастеров и испол-
нителей, которые любят 
и берегут народную куль-
туру, – сказал губернатор 
Игорь Кобзев.

Самое большое количе-
ство участников – 96 – со-
брала выставка-конкурс 

«Куклы народов России». 
Авторы представили рабо-
ты в шести номинациях: 
традиционная (обрядо-
вая) кукла, постобрядовая 
кукла, игровая кукла, ав-
торская художественная 
кукла, кукла в националь-
ном костюме, сувенирная  
кукла.

В музыкальном конкур-
се «Байкал-фолк» приня-
ли участие 56 разноплано-
вых разновозрастных кол-
лективов и два солиста. 

На конкурс «Нацио-
нальный костюм. Тради-
ции и современность» по-
ступило 35 заявок. Жюри 
выбрали самые интерес-
ные работы в номинациях 
«Сценический костюм», 
«Современный авторский 
костюм» и «Этнографиче-
ский костюм».

Победители I отбороч-
ного этапа представят свои 
работы во Всероссийском 
этнокультурном фестива-
ле «Мы разные. Мы вме-
сте!». Он пройдет в При-
ангарье с 18 по 20 августа 
на площадках города Ир-
кутска и в архитектурно-
этнографическом музее 
«Тальцы». 

 � Василий ПЕТРОВ

Мы разные. 
Мы вместе!

�� НАЦИОНАЛЬНЫЙ�ИНТЕРЕС�
Этнокультурный фестиваль впервые 
пройдет в статусе всероссийского

Губернатор Игорь  Кобзев во время посещения 
детского лагеря «Солнышко»
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 � ТерриТории 
Председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области 
Александр Ведерников 
вместе с председателем 
комитета по строительству 
и дорожному хозяйству 
Виктором Побойкиным 
и министром транспорта 
и дорожного хозяйства 
региона Максимом 
Лобановым проверили 
ход ремонтных работ 
на дорожных объектах 
Свирска и города 
Черемхово. 

   обеспечиТь 
   безопасный проезд

Автотрасса от Свирска до города 
Черемхово в сплошных ямах и вы-
боинах. Водители машин вынуж-
дены двигаться по ней предельно 
осторожно. Несмотря на то, что до-
рога очень популярна, ремонт здесь 
не проводился долгое время. Депу-
таты уверены, что этому объекту 
необходимо уделять особое внима-
ние, и восстановительные работы 
надлежит начать в этом году. 

– На дороге Черемхово – Свирск 
очень насыщенный трафик, много 
людей ездит между городами, поэ-
тому ее необходимо привести в нор-
мативное состояние. В этом году мы 
ставим задачу устранения основных 
нарушений асфальтового покрытия, 
что ни в коем случае не подменяет 
собой в дальнейшем полноценный 
ремонт дорожного полотна, – отме-
тил Александр Ведерников.

Это предложение поддержал 
Максим Лобанов. По его словам, 
в этом году можно провести ре-
монт наиболее проблемных мест. С 
помощью струйно-инъекционного 

метода будут ликвидированы де-
фекты покрытия для обеспечения 
безопасного проезда. В следующем 
году планируется провести восста-
новление крупных участков дороги. 

Также участники рабочей по-
ездки проверили качество ремон-
та дорог в Свирске. В настоящее 
время, как прокомментировал мэр 
города Владимир Орноев, по об-
ластной госпрограмме «Развитие 
дорожного хозяйства и сети ис-
кусственных сооружений» рабо-
ты ведутся по улицам Свердлова, 
Тимирязева, Молодежной. Общая 
протяженность участков 1,6 км. 

Мэр особенно подчеркнул, что 
подрядчики выполняют свои обя-
зательства с большим опережени-
ем графика. Напомним, в конце 
прошлого года в Свирске завер-
шился капремонт центральной ав-
тодороги по улице Ленина. Работы 
на участке протяженностью боль-
ше двух километров были про-
ведены в рекордно короткие сроки 
– всего за четыре месяца.

А спикер областного парламента 
обратил внимание, что в горо-
де придерживаются комплексно-

го подхода к дорожным работам. 
То есть приведение в нормативное 
состояние проезжей части синхро-
низировано с коммунальщиками, 
которые меняют сети, управля-
ющие компании делают благоу-
стройство территорий, при этом 
обязательно учитывается мнение 
населения. 

– По подходу к дорожным рабо-
там Свирск относится к техноло-
гическим передовикам. Одновре-
менно проводится ремонт дорог, 
асфальтирование примыкающих 
к ним дворовых проездов и пар-
ковок, замена инженерных сетей. 
Такой подход к благоустройству 
позволит жителям увидеть рази-
тельные перемены, почувствовать 
новый уровень комфорта, – под-
черкнул Александр Ведерников. 

   привесТи в нормаТивное 
   сосТояние

В городе Черемхово в этом году 
по национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги» 
капитально отремонтируют семь 
километров проезжей части. По 
словам мэра города Вадима Семе-

нова, самый крупный объект этого 
сезона – участок протяженностью 
около трех километров на улице 
Фереферова. Здесь обновят не толь-
ко проезжую часть, но и тротуар, и 
систему наружного освещения. 

На финишной прямой работы 
в проезде Пушкина – после уста-
новки дорожных знаков и нанесе-
ния разметки дорога будет готова 
к приемке. Ремонт продолжается 
на улицах Свердлова и Орджони-
кидзе. Сегодня в городе Черемхово 
на дорожно-строительных объек-
тах задействовано 30 человек и 10 
единиц дорожной техники. Завер-
шение масштабной реконструкции 
– конец октября этого года.

– Остался один летний месяц. 
Подрядчикам самое время уско-
рить работу и на других вверенных 
строительных объектах, чтобы за-
вершить начатое при благоприят-
ных погодных условиях, – обратил 
внимание Вадим Семенов.

Кроме того, подготовлена про-
ектно-сметная документация на 
следующий год на ремонт улиц 
Щорса, Бердниковой и Волочаев-
ской. В прошлом году в Черемхо-
во были отремонтированы улицы 
Лермонтова, Петра Старостина, Лу-
говая, Марата, 2-я Линейная.

– На всех объектах будет не 
только новый ровный асфальт, но 
и безопасные тротуары. Есть не-
значительные недочеты, которые 
будут устранены в рабочем поряд-
ке. Все объекты этого года в Че-
ремхово обновляются по нацпро-
екту «Безопасные качественные 
дороги», и мы видим, насколько 
эффективно работает этот проект. 
Поэтому наша задача развивать 
такие проекты. Чем больше фи-
нансовых средств будет направле-
но в муниципалитеты, тем боль-
ше дорог приведем в нормативное 
состояние, – прокомментировал 
Александр Ведерников. 

 � Наталья МУСТАФИНА  
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � соцобъекТы  погода 
радует сибиряков солнечными 
днями. строители на площадках 
социальных объектов торопятся 
выполнить взятые обязательства 
в срок. депутаты заксобрания 
области контролируют их работу. 

Виталий Перетолчин и Артем Лобков 
проверили ход работ в двух школах Усть-
Илимска. С опережением сроков идет ре-
монт в школе № 5 города Усть-Илимска. 
Здесь подрядная организация проводит 
замену оконных блоков и дверей. Новые 
пластиковые окна будут значительно 
лучше защищать школьников и учителей 
от зимних суровых холодов. Также в каби-
нетах появится новая школьная мебель, 
компьютеры, оборудование для лабора-
торий физики и химии.
В Усть-Илимской школе № 2 проводит-
ся второй этап работ. Ранее на средства 
областного бюджета заменили кров-
лю, оконные блоки, отремонтировали 
школьный пищеблок и столовую. Сейчас 
работники подрядной организации за-

няты обновлением систем тепло- и водо-
снабжения, подачи электроэнергии и ка-
нализации. Параллельно идут работы по 
монтажу отопления, электроснабжения и 
освещения. 

Завершение капитального ремонта 
Усольской городской больницы ожида-
ется в конце года. Реконструкция здания 
проходит в рамках программы модерни-
зации первичного звена здравоохране-
ния. Прилегающую территорию будут 
благоустраивать поэтапно. 

– Необходимо предусмотреть финансиро-
вание на благоустройство территории дет-
ского стационара. Времени не так много, 
поэтому вопрос с выделением бюджетных 
средств необходимо решать как можно 
быстрее, – отметил Степан Франтенко. 

Еще один ожидаемый объект этого года 
– Дом спорта в поселке Усть-Ордынский. 
Это будет главная трибуна для соревно-
ваний и центральная база для трениро-
вок жителей Эхирит-Булагатского, Ба-
яндаевского, Боханского, Нукутского и 
Осинского районов. 

По словам вице-спикера Кузьмы Алда-
рова, который побывал на строительной 
площадке, под одной крышей разместят-
ся залы для занятий единоборствами, 
настольным теннисом, игровыми видами 
спорта. Отдельную галерею предусмотре-
ли для занятий стрельбой из лука – нацио- 
нального бурятского вида спорта. Также в 
здании будут работать медико-восстано-
вительный центр, буфет, конференц-зал. 
На прилегающей территории появится 

открытый стадион с футбольным полем и 
беговыми дорожками. 

– Дом спорта будет самым крупным спор-
тивным объектом в Усть-Ордынском Бу-
рятском округе. И я думаю, самый кра-
сивый. Сейчас здесь идет грандиозная 
стройка. Депутаты Заксобрания постоян-
но ведут контроль за ходом работ, – про-
комментировал Кузьма Алдаров.

 � Наталья МУСТАФИНА

на сТроиТельных площадках 

Ремонт дорог в самом разгаре

Степан Франтенко оказывает  
помощь в капремонте Усольской 

городской больницы

Виталий Перетолчин и Артем Лобков 
проверили ремонт школ №2 и №5  
в Усть-Илимске
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 � СРЕДА 
ОБИТАНИЯ Тема 
организации 
летнего отдыха 
детей и молодежи 
стала главной во 
время Депутатского 
штаба, который 
состоялся под 
председательством 
спикера областного 
парламента 
Александра 
Ведерникова. Своим 
опытом поделились 
муниципалитеты. 
Отдельно обсудили 
вопросы по отдыху 
детей участников 
СВО. 

Трудоустройство школь-
ников во время каникул на-
ходится на должном уровне. 
Об этом сообщила замести-
тель министра труда и за-
нятости Иркутской области 
Алена Егорова. По ее словам, 
в этом году о своем желании 
найти работу на летние ка-
никулы сообщили 9,7 тыс. 
подростков. Вакансии смог-
ли подобрать практически 
для всех. В основном работа 
связана с благоустройством 
территорий и мелким ре-
монтом.

– Из числа обративших-
ся 52%, а это более 5 тыс. 
человек, находятся в труд-
ной жизненной ситуации. 
Со всеми несовершеннолет-

ними мы все отрабатыва-
ем в индивидуальном по-
рядке, подбираем варианты 
трудоустройства с учетом 
транспортной доступности 
и состояния здоровья, – от-
метила Алена Егорова. 

Иная ситуация склады-
вается с детскими оздоро-
вительными лагерями. Есть 
вопросы и по качеству со-
циальной инфраструктуры, 
также возникают проблемы 
из-за дефицита педагоги-
ческих кадров. 

– Например, в Черем-
ховском районе большин-
ство клубных учреждений 
построены в 60–70-х годах 
прошлого столетия и не со-
ответствуют современным 
требованиям. Нужны спор-
тивные объекты. Необходи-
мо решать вопрос с дефи-
цитом педагогических кад-
ров. Все это характерно для 
многих муниципалитетов. 
В любом городе и поселке 
нашей области дети должны 
заниматься творчеством, 
спортом и образованием в 
достойных условиях, – об-

ратил внимание Александр 
Ведерников. 

В муниципальных об-
разованиях отдых и заня-
тость детей организована 
по нескольким направле-
ниям. Глава Железногорска-
Илимского Павел Березов-
ский рассказал, что во всех 
школах города работают ла-
геря дневного пребывания. 
Кроме того, подростков ак-
тивно привлекают к благо-
устройству общественных 
пространств и к волонтер-
ской деятельности. В то же 
время требуется восстано-
вить стационарный лагерь 
«Лесное», закрытый из-за 
аварийного состояния зда-
ний. В Ангарском городском 
округе в этом году в дет-
ских лагерях уже отдохну-
ли больше 4 тыс. человек. 
Кроме того, работают лагеря 
дневного пребывания, про-
фессиональные инструк-
торы проводят спортивные 
мероприятия во дворах.

Участники депутатского 
штаба сошлись во мнении, 
что организованный летний 

отдых способствует сниже-
нию детской преступности, 
уменьшению количества 
происшествий с несовер-
шеннолетними. Так, бла-
годаря совместной профи-
лактической работе различ-
ных ведомств в этом году в 
регионе на 30% снизилось 
количество тяжких и особо 
тяжких преступлений, со-
вершенных подростками. За 
лето около 80% состоящих 
на учете в правоохрани-
тельных органах отдохнут 
в оздоровительных лагерях. 
В то же время иркутские 
врачи считают, что необ-
ходимо проводить постоян-
ную разъяснительную ра-
боту с родителями, потому 
что именно во время лет-
них каникул почти на 20% 
увеличивается число травм.

– По итогам летней оз-
доровительной кампании 
свыше 200 тысяч детей бу-
дут заняты всеми форма-
ми отдыха, из них свыше 70 
тысяч будут оздоровлены в 
стационарных лагерях. Осо-
бое внимание – категории, 
которые нуждаются в особой 
заботе государства. Это дети-
инвалиды, сироты. Также в 
этом году особое внимание 
деткам, чьи отцы находятся 
в зоне СВО. За счет средств 
резервного фонда организо-
ван отдых для детей из Ки-
ровска (ЛНР), над которым 
взяла шефство Иркутская 
область, – сообщила Татьяна 
Плетан, заместитель мини-
стра социального развития, 
опеки и попечительства Ир-
кутской области. 

Председатель комитета 
по социально-культурно-
му законодательству Ири-

на Синцова обратила вни-
мание на необходимость 
развивать систему летнего 
отдыха для детей с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья. В настоящее 
время инклюзивные смены 
организуются в Ольхонском 
и Киренском районах. В Усо-
лье-Сибирском и Шелехове 
для детей с ограничения-
ми по здоровью проводятся 
занятия по авиамодельно-
му спорту и организуются 
однодневные походы.

Подводя итоги работы 
Депутатского штаба, спи-
кер Заксобрания сказал, что 
территориям необходимо 
оказывать содействие в вос-
становлении работы дет-
ских оздоровительных уч-
реждений. 

– Идеи муниципальных 
образований по организа-
ции детского летнего отды-
ха необходимо поддержи-
вать финансово из средств 
областного бюджета. Нельзя 
допускать ситуации, когда 
область теряет детские уч-
реждения отдыха. Нужен 
существенный разворот в 
сторону их восстановле-
ния, в том числе с помощью 
субсидий муниципальным 
образованиям. В этом во-
просе не должно быть раз-
деления на «свой-чужой». 
Наша общая задача помочь 
муниципалитетам разви-
вать инфраструктуру. Эта 
тема должна стать одной 
из приоритетных в рабочей 
повестке парламента следу-
ющего созыва, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

 � Юрий ЮДИН  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Летний отдых детей обсудили в ЗС

Депутат с рабочим ви-
зитом побывала в детском 
лагере «Юный музыкант», 
расположенном вблизи де-
ревни Бурдаковка Иркут-
ского района. За три смены 
в нем отдохнут 200 детей 
и подростков, в том числе 
из многодетных и малообе-
спеченных семей, а также 
тех, кто имеет ограничения 
по здоровью. В этом году в 
льготные категории попали 
ребята, чьи родители уча-
ствуют в СВО. 

Ирина Синцова поло-
жительно оценила работу 
столовой и пищеблока, а 
также пользующуюся боль-

шой популярностью баню. 
Вместе с тем депутат обра-
тила внимание, что лагерю 
требуется дополнительная 
поддержка и развитие ин-
фраструктуры. 

– Стадион – открытая 
площадка без навеса. Про-
ведение соревнований и 
тренировок всегда рискует 
сорваться из-за погодных 
условий. Еще ребятам не 
хватает крытой летней ве-
ранды, которая позволила 
бы педагогам, инструкто-
рам и вожатым и в дождь, 
и в жаркие дни устраи-
вать активности на све-
жем воздухе. Дети мечтают 

о бассейне, так как в от-
крытых водоемах, конеч-
но, купаться нельзя. Также 
внутри лагеря хотелось бы 
заасфальтировать дорожки. 
Лучшего оставляет желать 
и дорога, непосредственно 
ведущая к «Юному музы-
канту» от Байкальского 
тракта. Есть необходимость 
включить в областную про-
грамму современные ста-
дионы и спортивные пло-
щадки для летних лагерей, 
– пояснила Ирина Синцова.

Парламентарий пла-
нирует и дальше уделять 
внимание развитию ин-
фраструктуры летних ла-
герей. В том числе «Юного 
музыканта», который для 
школьников на каникулах 
становится вторым домом. 
Некоторые из детей при-
знались, что приезжают в 
него пятое или шестое лето 
подряд. Депутат поблагода-
рила сотрудников лагеря за 
профессионально сплани-
рованный распорядок дня и 
созданную творческую ат-

мосферу, в которую детям 
хочется возвращаться.

– У ребят насыщенное 
интересными событиями 
время. Важно, что и на лет-
нем отдыхе они занимают-
ся познавательной деятель-
ностью. Дети знакомятся с 
историей нашей страны и 
родного края, разрабаты-
вают и реализуют эколо-
гические проекты. В игро-
вой форме изучают вопро-
сы безопасного поведения,  

патриотические темы и 
многое другое, – поделилась 
впечатлениями депутат. 

По словам Ирины Син-
цовой, в региональном 
бюджете предусмотрено 
финансирование на ком-
пенсацию стоимости путе-
вок для членов семей, по-
лучающих льготы. Второй 
год подряд средства на эти 
цели индексируют на 20%.

 � Василий ПЕТРОВ

Миллиард на оздоровительную кампанию
 � ПОДДЕРЖКА Председатель комитета по 

социально-культурному законодательству 
областного парламента Ирина Синцова 
посетила ряд детских лагерей в рамках 
парламентского контроля. По ее словам, 
в этом году на поддержку летней 
оздоровительной кампании в областном 
бюджете выделен 1 млрд рублей. 
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Борьба будет упорной
За экспертным столом «Областной» 
обсудили предвыборную кампанию

 � МНЕНИЕ В Иркутской 
области второй месяц 
идет избирательная 
кампания, однако 
интересная ее стадия 
только начинается 
– регистрация 
списков закончилась, 
определились все 
кандидаты в депутаты 
Заксобрания. О том, что 
ждать от нынешней 
предвыборной гонки, 
будут ли сюрпризы 
или все пройдет 
по классической 
модели, обсудили за 
экспертным столом в 
газете «Областная» 
руководитель 
Общественного штаба 
по наблюдению за 
выборами в Иркутской 
области Владислав 
Шиндяев, главный 
редактор газеты 
«Областная» Дмитрий 
Люстрицкий и главный 
редактор журнала 
«Иркутские кулуары» 
Андрей Фомин. 

ГОЛОСУЕМ ТРИ ДНЯ

Владислав Шиндяев:

– Впервые выборы в Законода-
тельное Собрание будут проходить 
в течение трех дней. Вполне воз-
можно, это серьезно повлияет на 
мобилизацию и борьбу партий и 
одномандатников, а также на явку, 
поскольку возникает больше воз-
можностей для привлечения своих 
сторонников. 

Все партии очень серьезно мо-
билизовались на кампанию, каж-
дая из них предоставила список 
практически из 100 кандидатов и 
полный пакет кандидатов на все 
округа. На мой взгляд, предвы-
борная кампания будет достаточ-
но плотной. Нас ждет интересная 
борьба прежде всего тем. Две пар-
тии серьезно не переживают по 
этому поводу. Это «Единая Рос-
сия» и КПРФ, которые выигрывают 
на выборах за счет мобилизации 
своих организационных структур и 
ресурсов. Для всех остальных пар-
тий самой главной является тема, 
с которой они пойдут на выборы. 
Приведу пример, «Гражданская 
платформа» в 2013 году получила в 
Иркутске 14% и прошла в Заксобра-
ние только благодаря одной теме – 
возврата Иркутску ИВВАИУ. Но мы 
прекрасно видим, что в последнее 

время таких ярких, объединяющих 
тем особо не было. 

Что касается одномандатников, 
конкуренция жесткая, но здесь 
всегда столкновение личностей, 
столкновение интересов и лидер-
ских качеств конкретных канди-
датов. Темы поднимаются не об-
щерегиональные, а окружные, ко-
торые имеют локальное значение. 
Еще одна особенность нынешней 
предвыборной кампании – мы ее 
не видим внешне, она перемести-
лась в социальные сети, мессен-
джеры. Тем не менее столкновение 
будет достаточно жестким, и борь-
ба уже идет. 

Дмитрий Люстрицкий:

– Если в предыдущие годы мы 
наблюдали классическую кампа-
нию, когда к концу июля какие-то 
темы начинали раскачиваться че-
рез СМИ, телесюжеты. Сегодня, ес-
ли встать на позицию не ангажи-
рованного избирателя, кампании 
не видно. Очень мало наружной 
рекламы, а которая есть – стран-
ная. Что касается какого-то внят-
ного идеологического наполнения, 
позиционирования, его практиче-
ски нет. Насколько мне извест-
но, ситуация у одномандатников 
та же. Примерные линии «Единой 
России» понятны, и как они бу-
дут развиваться, тоже понятно. Это 
оперирование каким-то достиже-
нием, например, запуском Суво-

ровского училища. Большой акцент 
сегодня делается на ремонте дорог, 
отрабатываются другие напряжен-
ные социальные темы. КПРФ, как 
всегда, будет работать на критике. 
Обсуждается тема СВО, но она тоже 
пока особо не звучит. И, надо при-
знать, радует, что она звучит не 
спекулятивно, а в тех моментах, 
когда это необходимо. 

ТЕМА СВО В ПОЛИТИЧЕСКОЙ
 БОРЬБЕ

Уже видно, что предвыборная 
кампания будет очень короткой. 
Возникает вопрос, какой она будет 
– интенсивной или вялотекущей и 
спокойной. 

Андрей Фомин:

– Согласен, что нет заявленных 
тем, которые легли бы в основу иде-
ологического фундамента партий и 
кандидатов. Есть тема национали-
зации от группы кандидатов КПРФ. 
Она может найти отклик в душах 
и умах избирателей. Все остальное 
очень фрагментарно. Насчет СВО – 
«Единая Россия» в значительной 
степени отработала эту тему до на-
чала избирательной кампании, тем 
самым отстранив от нее других 
участников. Кроме них, пожалуй, 
только единичные представители 
«Справедливой России» поуча-
ствовали. А все остальные, видимо, 
рассчитывали, что коснутся этой 

темы в ходе избирательной кампа-
нии, тем самым они совершили, по 
моему мнению, серьезную ошибку. 
Возможно, «Единая Россия» будет 
дорабатывать эту повестку в слу-
чае, если отставшие партии и са-
мовыдвиженцы возьмутся крепко 
за тему СВО. 

Думаю, что политическая борьба 
развернется между «Единой Рос-
сией» и КПРФ. Первая выиграет 
если не в одну калитку, то со зна-
чительным преимуществом. Но 
вот что-то мне говорит, что будут 
сюрпризы как от партий, так и от 
отдельных кандидатов. 

Владислав Шиндяев:

– Огромное количество тем 
просто ушло. За 20 лет выборов 
поднимались вопросы поддерж-
ки сельского хозяйства и мелкого 
предпринимательства, количества 
рабочих мест и безработицы, непо-
средственной поддержки конкрет-
ных жителей, живущих на местах, 
и многие другие. В последних вы-
борах мы не видим в вопросах кан-
дидатов именно локальную под-
держку людей. Вот почему те темы, 
которые были актуальны и которые 
вывозили основных кандидатов 
раньше, на сегодняшний день не 
муссируются и не поднимаются? 

Дмитрий Люстрицкий:

– Темы ушли, потому что 
они монополизированы властью. 
Ими занимается исполнительная 
власть, действующая законода-
тельная власть, которая принима-
ет нормативные акты. В эти темы 
очень сложно вклиниться. 

Владислав Шиндяев: 

– Но кандидаты и идут во власть, 
именно им предстоит определять 
параметры поддержки, субсидиро-
вания. 

ПРЕСНАЯ ПОВЕСТКА ДНЯ 

Дмитрий Люстрицкий: 

– Такая политика уходит еще и 
потому, что как только кандидат 
публикует какую-то внятную про-
грамму, он открывается для кри-
тики со стороны оппонентов. Ему 
могут сказать, что этот пункт по-
пулистский, этот не подкреплен 
финансированием и так далее. 
Проще выходить с декоративными 
лозунгами, без каких-либо обяза-
тельств.

Владислав Шиндяев:

– При наличии семи канди-
датов на каждом округе и отсут-
ствии тем проблема выборов будет 
колоссальной. Мы помним, как, 
например, Тулун проголосовал за 
конкретный завод и за будущее 
строительство этого завода. Повто-
рюсь, нет сегодня таких тем, ко-
торые объединяют вокруг себя из-
бирателей. Традиционные техно-
логические волны подразумевают 
три этапа – на первом избирате-
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ля знакомят с кандидатом, потом 
рассказывают о его программе, на 
третьей волне мобилизуют своих 
сторонников уже на выборы. Есть 
четкие правила комбинаторики. На 
сегодняшний момент все это сле-
тает, агитация осуществляется в 
каком-то подпольно-партизанском 
варианте, через какие-то чаты. Для 
избирателей выбор будет как ни-
когда сложен. Боюсь, что мы из 
общественно-политической сферы 
перейдем в сферу, где выбирать бу-
дут не тех, кто предлагает какие-то 
перспективы, а тех, кто понравил-
ся. Прецеденты фактора привле-
кательности кандидатов были. К 
примеру, Виктор Кондрашов.  

Андрей Фомин:

– Я бы даже сказал, что мы в не-
которых моментах возвращаемся к 
началу девяностых годов, когда еще 
не знали, как правильно выбирать.  

Дмитрий Люстрицкий:

– Не думаю, что так, потому 
что в условиях такой пресной по-
вестки хорошо можно поработать 
на протесте. Есть две темы, ко-
торые потенциально интересны 
для риторики. Это СВО и в целом 
ухудшение материального положе-
ния групп населения. Однако по 
ситуации с благосостоянием мы 
видим, что государственная си-
стема мер поддержки действует не 
в интересах выборов в Иркутской 
области, а в целом в интересах 
страны, в итоге эта тема осно-
вательно нивелируется. Что тогда 
выставлять в знак протеста кан-
дидату? Тут нужно генерировать 
какие-то местные темы, которые 
не касаются глобальной политиче-
ской повестки. Например, высту-
пать за строительство конкретно-
го детского сада, школы или быть 
против организации мусорного по-
лигона. Во многом тема с негати-
вом выбита из-под ног оппозиции. 
Еще и поэтому возникает риск, что 
появится джокер в игре, кандидат 
с необычным, нестандартным под-
ходом. Это будет замаскированный 
протест, как бы голосование против 
всех. 

АППЕЛИРУЯ К ЭМОЦИЯМ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Владислав Шиндяев: 

– Анализируя другие кампании 
по всей России, мы видим, что 
побеждает именно тот, кто умеет 
очень тонко апеллировать к эмоци-
ям избирателя. 

Дмитрий Люстрицкий:

– Яркая эмоциональная пред-
выборная кампания – это тренд 
даже не российской политики, а 

международной. Возьмем США, где 
на последних выборах наблюдалась 
радикализация кандидатов. Ар-
гументированные программы им 
просто не нужны, работа велась на 
эмоциях, причем на уровне нацио-
нальной катастрофы. Избирателей 
практически сводили с ума, и они 
шли в таком состоянии на выборы. 
Кстати, примерно те же приемы мы 
видели на Майдане в Украине, ког-
да людей ставили перед выбором 
– или голосуй, или проиграешь. 
Мы это тоже проходили в 90-е. 
Поэтому хочется более спокойную 
предвыборную кампанию в нашем 
регионе, без радикализации. Но на 
таком сером фоне, который мы 
имеем, могут быть востребованы 
яркие кандидаты. 

Владислав Шиндяев: 

– Есть все предпосылки для 
эмоционализации кампании в ав-
густе и сентябре без содержатель-
ного компонента. Все уже увидели 
странный плакат от одного кан-
дидата в Иркутске. Думаю, еще 
много будет подобных вещей, так 
как иначе раскачать избирателя 
будет сложно. И на этом фоне тот 
кандидат, который будет наиболее 
привлекательным и который будет 
корректно заигрывать с избирате-
лем, сможет привлечь электорат. 
Если встать на сторону штаба пар-
тий, то там понимают, что иначе, 
как воздействовать на правое полу-
шарие, не получится сделать. Тем 
более есть новые партии, новые 
люди, которые, возможно, будут 
захватывать внимание нестан-
дартными способами. 

Мы привыкли, что традици-
онно у нас голосуют в основном 
женщины 40+. Новые игроки в 
политическом поле пытаются вы-
строить диалог с другими аудито-
риями, например, с молодежью. 
Молодым людям, по большому 
счету, не нужен содержательный 
контент. Они как раз все воспри-
нимают на уровне эмоций. Им 
важны узкотематические реше-
ния, локальные темы, которые по-
даются достаточно эмоционально. 
В будущем, когда голосование уй-
дет в дистанционный электрон-
ный формат, эта категория элек-
тората станет важнейшей.

Дмитрий Люстрицкий:

– Подводя итог, хотелось бы от-
метить, что выиграть предвыбор-
ную гонку только с использовани-
ем социальных сетей, как думают 
многие кандидаты, в ближайшие 
годы точно не получится. Нужно 
использовать абсолютно все сред-
ства работы с избирателем.  

 � Елена ПШОНКО   
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Богатыри 
земли 
иркутской

 � СОСТЯЗАНИЯ 
Поднимали огромные 
бревна и каменные 
глыбы, автомобиль 
весом три с половиной 
тонны, словно 
игрушечный, сдвигали 
с места за секунды... 
Первый 
фестиваль 
силачей 
«Владимиръ» 
прошел в 
Иркутске на 
территории 
Князе-
Владимирского 
храма. В 
богатырском 
кроссфите 
участвовали 
шестеро силачей 
из Ангарска, 
Иркутска и 
Усолья-Сибирского. 

Организатором фестиваля 
стал Князе-Владимирский 
храм. Дата выбрана не слу-
чайно – 28 июля православ-
ная церковь отмечает сра-
зу два крупных праздника: 
память святого равноапо-
стольного князя Владимира 
и 1035-летие Крещения Руси. 

– Мы с отцом Алексеем 
думали, как отметить 
эти два праздника, 
чтобы было интересно 
не только для прихо- жан, но 
и для потенциальных прихожан, 
которые могли бы через общение 
обратить внимание на храм и 
войти в церковную ограду, – рас-
сказал отец Артемий, организатор 
мероприятия. – И мы решили, 
что это будет фестиваль силачей, 
соревнования по силовому экс-

триму, ведь эпоха святого князя 
Владимира – это время богаты-
рей, витязей. Этот фестиваль – 
про сильных людей, про здоровый 
образ жизни, про определенный 
уровень культуры. 

Участники – настоящие бога-
тыри нашего времени: одни про-
фессиональные спортсмены, дру-
гие служат в МЧС. Атлетам пред-
стояло выполнить шесть упраж-
нений, за каждое давали баллы. 
Выступать пришлось под палящим 
солнцем. 

Сначала статика: по сигналу 
поднять бревно, а затем 
на вытянутых руках его 
удерживать максимально 
долго. После – закинуть 

на пеньки огром-
ные булыжни-
ки весом от 50 
до 73 кг. Сделать 
это было слож-
но, объяснили 

участники, да-
же не из-за веса, 

а из-за неудобной, 
неправильной фор-
мы камней. Эти 
упражнения можно 
назвать разминкой, 
потому что вес, с 
которым участни-
ки работали даль-
ше, был намного 
серьезней.  

Третье задание 
– так называемая 
прогулка ферме-
ра: с двумя штан-
гами нужно было 
пройти дистан-
цию 20 метров. 
Вес одного снаря-
да 105 кг, то есть 
210 кг в руках. 
Никто не сдал-
ся, с дистанцией 

справились, как 
и с другими испытаниями: канто-
ванием автомобильной покрышки, 
тягой на канате автомобиля весом 
три с половиной тонны. 

                                 стр. 24   ▶  
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 � ЭТНО  Праздник 
«Аргамчи Ыры» 
(«Арканьи игры») 
в этнокультурной 
жизни 
тофаларского 
народа занимает 
особое место. Это 
событие идет из 
глубины веков.

Кочевой народ, состоя-
щий из нескольких родов, 
традиционно раз в год со-
бирался на съезд, или су-
глан. Охотники и оленево-
ды сдавали пушнину, за-
купали провиант, решали 
хозяйственные вопросы. А 
еще состязались в меткости 
и ловкости, пели и танце-
вали у костров, а парни вы-
бирали себе невест. 

Сегодня «Арканьи 
игры» хоть и трансфор-
мировались в современный 
праздник, но интереснее от 
этого быть не перестали. 
Основная их цель осталась 
неизменной – это прежде 
всего сохранение тради-
ций. В программу игр кро-
ме спортивных состязаний 
были включены нацио-
нальные обряды, симво-
лизирующие начало и воз-
рождение жизни. 

ХОЗЯЙКА ЧУМА 
И МЭРГЭН

В этом году праздник 
прошел в поселке Верхняя 
Гутара. Организаторами 
игр стали Верхнегутарский 
дом культуры во главе с 
активистками и продол-
жателями народных тра-
диций Натальей Тутаевой 
и Еленой Морозовой при 
поддержке районного цен-
тра народного творчества и 
досуга.

Частью праздника ста-
ло проведение обрядовых 
состязаний с воссоздани-
ем этнографической об-
становки. Представители 
Тофаларского, Нерхинского 
и Верхнегутарского муни-
ципалитетов развернули 
ярмарку с изделиями на-
родных мастеров. Поделки 
были выполнены из кожи и 
меха, на поляне выставили 
чумы – традиционные жи-
лища народов Севера. 

Мастерство в установ-
ке традиционного чума с 
костром смогли показать 
женщины-у частниц ы.
Они оснащали чумы пред-
метами быта (утварью, 
люлькой и т.д.), готовили  
национальные блюда. 

Праздник по традиции 
открылся обрядом освяще-
ния, в котором шаман по-
просил духов тайги ясного 
неба и доброго праздника. 
Погода однако подвела – в 
разгар спортивных схваток 
пошел дождь.

Только это ничуть не по-
мешало гостям и участни-
кам. Мэр Нижнеудинского 
района Анатолий Крупенев 
поздравил земляков с от-
крытием праздника, под-
черкнул важность сохране-
ния культурного наследия 
тофаларского народа и по-
благодарил жителей терри-
тории за вклад в развитие 
района.

С приветственным сло-
вом к собравшимся обрати-
лась Наталья Анциферова. 
Много лет женщина воз-
главляла народный этно-
графический центр Тофа-
ларии, а ныне приехала на 
праздник как гостья. Имен-
но она с коллегами стояла у 
истоков его возрождения.

На «Аргамчи» собра-
лись носители традиций – 
старейшины тофаларского 
народа, жители соседних 
сел Алыгджер и Нерха, а 
также гости из Нижнеу-
динска, Иркутска и других 
территорий области. Вы-
ступления творческих кол-
лективов никого не оста-

вили равнодушными. Все 
богатство народной культу-
ры и истории представили 
певцы и танцоры, живущие 
в поселках горной Тофала-
рии.

Среди артистов блиста-
ли участники народного 
ансамбля танца «Дыырак 
ибилер» («Быстроногий 
олень»), который работа-
ет на базе народного этно-
графического культурного 
центра села Алыгджер. «В 
танцах этого коллектива 
оживает природа», – гово-
рят восхищенные зрители.

– Мы привезли боль-
шую концертную про-
грамму: танец с бубнами, 
постановку «Журавли» и 
традиционный круговой 
танец. Количественный со-
став коллектива на протя-
жении многих лет остается 
неизменным, у нас высту-
пают детская и молодеж-
ная группы. Всех публика 
встречает тепло, – расска-
зала участница ансамбля 
Татьяна Васильева.

Важным этапом празд-
ника стали спортивные со-
стязания. Особо зрелищ-
ным стал конкурс «Мэргэн 
Тофаларии». Мужчины со-
ревновались в националь-
ной борьбе, стрельбе из 
лука, скачках на лошадях, 
метании аркана, перетяги-

вании палки и поднятии 
тяжести. Лучшим Мэргэ-
ном Тофаларии стал Данил 
Кусаев, победители в раз-
ных номинациях тоже по-
лучили призы. 

Весь день на главной 
сцене звучали песни и те-
атральные постановки на 
тофаларском языке, ис-
полнялись танцевальные 
композиции. По народным 
обычаям участники дей-
ства завязывали цветные 
ленточки на дереве, зага-
дывая желание, жгли риту-
альный костер. 

И лишь одно обстоя-
тельство немного омрачило 
праздник – из-за дождей 
и нелетной погоды участ-
ники игр задержались в 
гостеприимной Тофаларии 
на неделю. 

ТЕРРИТОРИЯ ЖИВЕТ
 И РАБОТАЕТ

Господдержка корен-
ным народам оказывается 
по разным направлениям. 
Среди них целевая помощь 
родовым общинам, пере-
возка людей в труднодо-
ступные территории, до-
ставка грузов, в том числе 
и продуктов, приобретение 
обмундирования для охо-
ты, субсидии на популяри-
зацию оленеводства, разви-
тие национальных ремесел. 
К работе по поддержке ко-
ренных малочисленных на-
родов Севера подключаются 
коммерческие структуры и 
просто инициативные об-
щественные организации. 

Сегодня тофалары за-
нимаются развитием на-
циональных промыслов, 
культуры, озабочены воз-
рождением религии – ша-
манизма. Также предстоит 
восстановить традицион-
ное оленеводство, решить 
проблему занятости, воз-
рождения национального 
языка.

Администрация Нижне-
удинского района, район-
ный центр народного твор-
чества и досуга, этнокуль-
турный центр Тофаларии 
активно работают по сохра-
нению традиций и обычаев 
коренного народа. 

Тофаларский язык в 
школе поселка Алыгджер 
изучали даже с помощью 
очков виртуальной реаль-
ности. Как рассказал мето-
дист и сценарист проекта 
Артем Иванов, были собра-
ны материалы для уроков 
по темам «Быт», «Приро-
да», «Культура». На закуп-
ку оборудования средства 
нашлись благодаря прези-
дентскому гранту, который 
выиграла автономная не-
коммерческая организация 
дополнительного образова-
ния «Орион».

Изданы словарь и бук-
варь языка, в клубных уч-
реждениях ансамбли песни 
и танца продолжают на-
родные традиции, шьют 
сценические костюмы.

– На территории строят-
ся социальные объекты. В 
прошлом году в Алыгджере 
была построена дамба, мо-
дульный ФАП, восстановле-
но здание почты. В планах 
– монтаж солнечной стан-
ции в поселке Алыгджер. 
Напомню, круглосуточная 
электроэнергия стала до-
ступна жителям деревни 
Нерха в Тофаларии благо-
даря появлению новейшей 
солнечной дизельной стан-
ции. Работы по установке 
подобного объекта в Алыг-
джере планируется начать 
в 2024 году, – рассказал 
первый заместитель мэра 
Нижнеудинского района 
Евгений Бровко. – Несмо-
тря на трудности и отда-
ленность, Тофалария живет 
и работает. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

«Арканьи игры»
В Тофаларии завершились  
национальные спортивные состязания 
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ТЕХН    ЛОГИИ

АВТ     РИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Госпаблики — реальная помощь 
и правдивая информация

 � АКТУАЛЬНО Население 
Иркутской области и России в 
целом живет в новой цифровой 
реальности. Практически у каждого 
ведомства и организации есть 
свой верифицированный аккаунт 
в социальной сети, откуда можно 
черпать проверенную и актуальную 
информацию. Не выходя из-за 
компьютера, можно сообщить 
о яме на дороге или отсутствии 
лампочки в подъезде. Какие еще 
возможности жителям региона 
дают госпаблики и платформа 
обратной связи, нашей газете 
рассказал министр цифрового 
развития и связи Иркутской 
области Игорь Рыморенко. 

 Æ Игорь Александрович, что такое госпаблики и 
для чего они нужны? В чем удобство данного 
инструмента для жителей региона? 

– В соответствии с изменениями, всту-
пившими в силу с 1 декабря 2022 года, органы 
государственной власти, местного самоуправ-
ления и подведомственные организации Ир-
кутской области должны иметь официальные 
страницы в социальных сетях и размещать там 
информацию о своей деятельности. Перечень 
соцсетей определен распоряжением правитель-
ства РФ от 2 сентября 2022 года, это «ВКонтак-
те» и «Одноклассники». 

Иначе говоря, госпаблики – официальные 
страницы организаций в соцсетях. Все они 
прошли верификацию или проверку через  
Госуслуги. Там публикуется только проверен-
ная информация, что позволяет бороться с 
фейками. Вы знаете, как их сейчас много в 
сети интернет. На сегодняшний день в Иркут-
ской области свои страницы имеют порядка 
93% министерств, ведомств и учреждений из 
4700. Главная задача современных госпабликов 
– не дублировать официальные сайты, а обе-
спечить обратную связь с населением. 

Сейчас пользователи все активнее заходят 
именно в соцсети, а сайты являются скорее 
статичным источником данных, где размеща-
ется фундаментальная информация – история 
создания, режим работы, кадровый состав и 
так далее. Органы власти понимают эти тен-
денции и стараются идти в ногу со временем, 
максимально присутствуя в соцсетях.

 Æ Как госпаблики обеспечивают связь между вла-
стью, организациями и населением? 

– Органы власти и подведомственные уч-
реждения размещают на своих страницах 
«ВКонтакте» виджеты «Сообщить о пробле-
ме» и «Высказать мнение». Нажав на один 
из виджетов, пользователь попадает на плат-
форму обратной связи, где может оперативно 
сообщить о сложившейся проблеме. На данный 
момент виджеты «Сообщить о проблеме» и 

«Высказать мнение» разместили все органы 
госвласти и 80% организаций Приангарья.

 Æ С какими проблемами можно обратиться че-
рез платформу обратной связи? Пожалуйста, 
приведите примеры. 

– На платформе обратной связи несколько 
десятков виджетов, начиная от благоустрой-
ства, медицины, образования, заканчивая во-
просами защиты трудовых прав, опеки и так 
далее. Если говорить о примерах, то приведу 
два из сотен тысяч. Жители одной из улиц 
Ангарска сообщили об открытом люке. Через  
госпаблик был получен ответ о том, что со-
общение было направлено специалистам ко-
митета ЖКХ администрации Ангарского го-
родского округа. Спустя некоторое время был 
опубликован фотоотчет о том, как подрядная 
организаций провела ремонтные работы. Люк 
закрыт, вопрос оперативно решился. 

Еще один пример – жители Ангарского 
округа пожаловались на неудовлетворитель-
ное состояние дороги к одному из поселков: 
«Там только на танке проехать можно». Через 
некоторое время администрация округа раз-
местила ответ: «Проведены работы по подсып-
ке и грейдированию подъезда к населенному 
пункту». Приложены фотографии: в процессе 
работ и после.

 Æ Какова статистика по числу обращений? На-
сколько жители региона активно пользуются 
этим инструментом? 

– Еженедельно поступает от 1500 до 1700 со-
общений. Динамика положительная, по срав-
нению с прошлым годом еженедельное коли-
чество увеличилось почти на 1 тыс. сообщений. 
Население понимает, что это рабочий инстру-
мент, и очень активно им пользуется. 

Мне самому не довелось воспользоваться 
платформой обратной связи, я только тестиро-
вал ее. Но мои знакомые, которым я рассказал 
об этих возможностях, были удивлены тем, 
как быстро отреагировали на их обращения. 
Если подавать обращение в обычном порядке, 
то по закону ответ должен быть дан в течение 
30 дней, через форму обратной связи макси-
мальный срок ответа составляет 10 дней. Это 
очень быстро. 

Я думаю, что с каждым годом число тех, 
кто будет пользоваться платформой обратной 
связи, будет увеличиваться. Раньше населе-
нию не хватало инструмента для того, чтобы 
оперативно проинформировать власти о на-
личии той или иной проблемы. Теперь этот 
инструмент появился. Он удобный – не нужно 
выходить из дома, очень оперативный и эф-
фективный потому, что обращение попадает 
напрямую в ведомство, которое ответственно 
за решение этого вопроса. 

 Æ Какие сферы являются лидером по числу обра-
щений? 

– В первом полугодии 2023 года это вопросы 
по благоустройству: дороги, дворы, территории 
общего пользования, вывоз мусора. 

 Æ Предлагаю поговорить о самих госпабликах. 
Насколько представители органов власти и 
учреждений готовы вести собственные соц-
сети, наполнять их интересным контентом? 
Видите ли вы проблемы в этой сфере? 

– Органы власти стараются вести госпабли-
ки, и некоторые делают это весьма успешно и 
интересно. Конечно, не последнюю роль играет 
тематика государственного органа, допустим 
службе по надзору за техническим состоянием 
самоходных машин и других видов техники 
Иркутской области не так легко рассказывать о 
событиях в своей сфере, как, например, мини-
стерству спорта Иркутской области или мини-
стерству по молодежной политике. 

Важно и то, как ведется госпаблик: чтобы 
размещаемая там информация была интересна 
широкому кругу читателей, важно удерживать 
внимание аудитории. Есть методики и реко-
мендации, которые позволяют создать инте-
ресный контент. Мы учим, помогаем, прово-
дим индивидуальную работу. 

Большим подспорьем станет и контент-
центр, который создается на базе медиацентра 
«Приангарье», где профессионалы в этой сфе-
ре будут наполнять соцсети организаций инте-
ресными сообщениями. Уверен, что его работа 
позволит привлечь новых подписчиков.

 Æ Игорь Александрович, какие планы у министер-
ства цифрового развития и связи Иркутской 
области в сфере госпабликов на 2023 год, на 
краткосрочную и среднесрочную перспективу? 

– Госпаблики уже стали региональным 
брендом, который позволяет выстроить от-
крытый диалог органов власти с жителями 
Иркутской области. В планах – усилить работу 
в этом направлении, помочь региональным 
и муниципальным органам власти создавать 
качественный и интересный контент, быть по-
лезными жителям нашего региона. 

Перспективное направление – использова-
ние для ведения госпабликов искусственного 
интеллекта, когда жители обращаются не с 
конкретной проблемой, а с вопросом. Возмож-
ности искусственного интеллекта вполне по-
зволяют сгенерировать ответ. Это позволит не 
отвлекать сотрудников от решения действи-
тельно важных проблем.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ИРКУТСКОЙ  

ОБЛАСТИ

Главные новости  
Иркутской области  

от первого лица

СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЕ ПАБЛИКИ 

МИНЗДРАВ МИНОБР МИНСОЦ МИНТРАНС МИНЖКХ МИНТРУД
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Г    сть номера Г    сть номераКоммунальное хозяйств

Разные люди – автомо-
билисты, токари, спаса-
тели, силовики и другие, 
независимо друг от друга, 
с начала спецоперации по-
могали ее участникам. 

– Однажды мы решили 
объединиться, – рассказы-
вает руководитель добро-
вольческой группы «Сиби-
ряк» Николай Виноградов. 
– Мы собирали средства, 
покупали все необходимое 
нашим бойцам: тепловизо-
ры, коллиматоры, гумани-
тарку. Чуть позже возникла 
тема автомобилей, которых 
остро не хватает подразде-
лениям на передовой. 

Сегодня участники 
группы собирают спецав-
томобили для помощи бой-
цам в СВО. Автомобили му-
жики покупают, ремонти-
руют, восстанавливают по 
частям на авторазборках, 
красят и отправляют на 
фронт. Например, УАЗ «та-
блетку» на свои средства 
купили предприниматели 
Павел Юдалевич, Андрей 
Севостьянов и директор 
Нижнеудинской топливной 
компании Евгений Бяков. 
Машина прошла полное 
техническое обслуживание, 
была отправлена в Красно-
ярск, а оттуда автовозом 
– в зону боевых действий.

Разумеется, «таблетка» 
не ушла пустой. Предпри-
ниматели закупили спаль-
ные мешки, приборы ноч-
ного видения, консервы. 
Волонтеры собрали коробки 
с медикаментами, марле-
выми тампонами, одеждой 
и маскировочными сетя-

ми. Часть гуманитарной 
помощи была передана в 
госпиталь города Волнова-
хи.

Еще один автомобиль 
«Сибирякам» передала 
многодетная семья Фоми-
ных. У них четверо детей. 
Но Фомины решили, что 
бойцам на передовой их 
автомобиль нужнее.

Автомобиль «Нива», 
оставшийся от ушедшего 
из жизни отца, мастерам 
передала Алла Кондрашова. 
По просьбе Аллы автомо-
биль получил имя ее отца 
– Дед Стас. Так автомо-
биль и уехал в зону боевых 
действий с надписью «Дед 
Стас за Донбасс!». Самая 
лучшая память о человеке!

«За деда Стаса – 333!». 
Такими словами наши 
земляки, которые сейчас 
сражаются в зоне СВО, вы-
разили благодарность всем 
неравнодушным нижнеу-
динцам, которые участву-
ют в гуманитарной помо-
щи фронту, записав видео-
обращение. Команда «333» 
– не уставная, скорее на-
родное военное творчество, 
и широко распространена 
среди артиллеристов при 
залпе.

Приобрести и восстано-
вить автомобили помогают 
владельцы авторазборок, 
хозяева магазинов авто-
запчастей, районные вла-
сти. Игорь Савчук передал 
в помощь группе несколь-
ко генераторов. Помогает 
«Сибиряку» предприни-
матель из поселка Ук Олег 

Рудских и другие ответ-
ственные люди.

Канал поставки техники 
налажен. Автомобили от-
правляют не только зем-
лякам, но и другим под-
разделениям, которые не-
посредственно участвуют в 
боевых действиях. Всего на 
фронтах СВО в разных под-
разделениях работают не-
сколько УАЗов различных 
модификаций и «Нивы». 
Земляки безошибочно уз-
нают машины издалека – 
на каждом надписи «Ниж-
неудинск» и «Сибиряк». 
Один из воинов, Денис, 
получивший автомобиль в 
пользование, сообщил ма-
стерам, что их уазик про-
бежал уже 5 тыс. киломе-
тров и бодро работает.

И вот десятый авто-
мобиль активисты груп-
пы отправили на передо-
вую. Юбилейной машиной 
опять стала «Нива», кото-
рую «сибиряки» нашли и 
приобрели специально по 
просьбе женщины-медика 
из Нижнеудинска, которая 
работает в военном госпи-
тале в зоне СВО. 

– Женщина побывала в 
отпуске на родине, и вот 
необходимый госпиталю 
автомобиль отправился на 

запад. «Нива», мы купили 
ее в Красноярске, машина 
особенная, люфтовая, об-
ладает высокой проходи-
мостью и дооснащена раз-
ными полезными вещами, 
например, компрессором, 
феном и так далее. Она мо-
жет передвигаться по лю-
бому грунту и под любым 
уклоном, – перечисляет 
Николай Виноградов.

Средства на покупку 
очередного автомобиля со-
бирали все неравнодушные. 
Часть выручили на благо-
творительном концерте, 
проводившемся ко Дню го-
рода, участвовали в склад-
чине коллективы предпри-
ятий и организаций, вете-
раны, горожане. Например, 
сотрудники эксплуатаци-
онно-локомотивного депо 
уже в который раз передали 
инициативной группе око-
ло 100 тыс. рублей.

Автомобиль опять ушел, 
заполненный под завязку 
маскировочными сетями, 
шовным материалом, хи-
рургическими инструмен-
тами для фронтового го-
спиталя. Спасибо главному 
врачу ЦРБ Манату Раджа-
бову.

– Сейчас в ремонте у нас 
еще пять машин. Посыл-

ки с гуманитарной помо-
щью формируются каждый 
день. Районный совет ве-
теранов передал для пере-
довой маскировочные сети. 
Нам нужна и важна по-
мощь каждого, – говорит 
Николай Виноградов.

Мужчины работают в 
автосервисе в свободное от 
основной работы время.

– Кто, если не мы, по-
может нашим? Многие жи-
вут, словно сегодня ничего 
не происходит. А это не-
правильно, – уверен Юрий 
Сельвесюк.

Мужики говорят: «Для 
нас нацизм, как красная 
тряпка для быка. Деды на-
ши воевали, и опять на-
цизм поднял голову. Мы, 
если придется, тоже в око-
пы пойдем. А пока делаем, 
что можем».

В группе «Сибиряк» 
более 700 человек. Благо-
даря неравнодушию жи-
телей Нижнеудинского 
района и золотым рукам 
местных мужиков многие 
солдаты вернутся домой 
живыми. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора  
и из архива группы  
«Сибиряк»

спец    перация

«Дед Стас за Донбасс!»
Мастера из Нижнеудинска собирают 
спецавтомобили для наших подразделений

 � нароДнЫй вКлаД в поБеДу  Десять машин 
на позиции СВО отправили добровольцы группы 
«Сибиряк» из Нижнеудинска. Группа объединила 
людей разных профессий, которые помогают фронту. 
Технику для наших солдат дарят неравнодушные  
люди, покупают предприниматели и  
ремонтируют волонтеры.
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 � ПОДГОТОВКА 
Отработать тактику, 
правильно оказать 
первую медицинскую 
помощь, суметь выжить 
в самых непростых 
условиях: от гор до 
болот. Этому и многому 
другому учились казаки 
Иркутского войскового 
казачьего общества на 
двухдневных военно-
полевых сборах, которые 
прошли совместно с 
министерством  
обороны РФ.

Июльский зной и патриотиче-
ские песни над застывшими тан-
ками и самолетами. Словно ло-
кация для военно-исторического 
фильма, на которую вот-вот вер-
нется съемочная группа. То и де-
ло в стороне раздаются канонады 
выстрелов, но все в порядке – по 
полю прогуливаются семьи, оста-
навливаясь возле военной техни-
ки для фото.

Обширная территория музея 
ТБО является смесью эпох и мест: 
Вторая мировая, Средневековье, 
далекий космос. А чуть вдали, в 
глубине сосновой рощи, располо-
жилась полевая казарма. Рядом с 
ней – макет дома для отработки 
маневров обороны в городских ус-
ловиях.

На территории музея проходят 
учебно-полевые сборы Иркутского 
войскового казачьего общества со-
вместно с представителями мини-
стерства обороны РФ. Мероприятие 
– первое в череде, предусмотрен-

ных соглашением, подписанным 
между двумя ведомствами. В этот 
раз отработать боевые моменты 
казакам помогает 29-я гвардейская 
ракетная Витебская ордена Ленина 
Краснознаменная дивизия (РВСН).

– У нас постоянно проходят 
тренировки, – говорит директор 
Музея на свалке Александр Рас-
торгуев. – Но казаки к нам приш-
ли впервые. Недавно курсанты две 
недели провели здесь: часовые, 
смена караула, все серьезно. К нам 
со всей области едут – самая отда-
ленная группа была из Киренска.

Атаман Иркутского ВКО Анато-
лий Никитин не исключает, что в 

следующем году и казаки проведут 
гораздо больше времени на терри-
тории полигона.

– Сейчас актуальны военно-по-
левые сборы, – отметил Анатолий 
Никитин. – Для служивших это 
отличный способ вспомнить во-
енную науку, для неслуживших 
– научиться. На передовой линии 
можно надеяться только на това-
рищей, есть взаимодействие – вы-
живете, а если нет – поляжете.

Бесценный опыт реального бое-
вого столкновения с противником 
иркутским казакам передают ин-
структоры – бойцы, побывавшие 
в зоне СВО. Среди них Иван Оспи-
щев.

– Среди нас есть взводный ме-
дик, который еще и штурмовик, 
что очень редко. Обычно медики 
идут в конце группы. Задача про-
тивника сделать так, чтобы взвод 
оказался без медицинской помощи 
и быстро вышел из строя, – объ-
яснил Иван. – Ребята приехали не 
только показать и обучить стрел-
ковому делу. Вопрос, связанный 

с амуницией, играет свою роль, 
компоновка вещмешков – не ис-
ключение. «За ленточкой» не бы-
вает мелочей. А работа может быть 
любой: штурмовой, в обороне, в 
наступлении, засада, разведка.

Военно-полевые сборы прохо-
дили на нескольких площадках 
одновременно: первая медицин-
ская помощь (прежде всего себе), 
знакомство с новыми видами во-
оружения, в частности, с противо-
дронными ружьями, навыки опе-
ративной посадки в бронетран-
спортер. Этому казаков обучали 
военнослужащие батальона охран-
ной разведки.

– Мы привезли с собой две 
единицы БТР-80 с установлен-
ным вооружением, беспилотник, 
противодронное ружье «Гарпия». 
Личный состав с оружием, в эки-
пировке. Готовы показывать и ра-
ботать с казаками, – говорит лей-
тенант Данил Неяскин.

Как отметил руководитель отде-
ла по делам казачества при управ-
лении губернатора правительства 
Иркутской области по связям с об-
щественностью и национальным 
отношениям Дмитрий Смоликов, 
сейчас как никогда важно поддер-
живать образ казака-воина.

– Выражаем благодарность за 
организацию совместных военно-
полевых сборов командиру гвар-
дейской дивизии РВСН генерал-
майору Сергею Владимировичу 
Михайлову. Мы смотрим на бое-
вой потенциал казачества с учетом 
новых веяний. К тому же казаки 
– это мужчины, которые должны 
уметь защитить свой дом, свою 
Родину, – подчеркнул Дмитрий 
Смоликов.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

На учениях не бывает мелочей
В Иркутске прошли военно-полевые сборы казаков
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�� Личность  «Когда 
волосы приподнимают 
шапку, а по затылку, 
обгоняя мурашки, бежит 
пот, это значит, что 
зверь где-то рядом. Ты 
не видишь его, но сам 
уже находишься «под 
прицелом». Потому 
что охотник, хозяин 
территории, на которую 
ты вторгся, он – барс, 
тигр, леопард. Тебе 
остается унять дрожь, не 
то от волнения, не то от 
страха, а скорее от того 
и другого, и постараться 
успеть сделать несколько 
кадров».

Примерно так описывает состо-
яние перед встречей с крупной ди-
кой кошкой известный фотограф-
анималист Валерий Малеев. А он 
знает, о чем говорит, потому что 
на сегодня является единствен-
ным человеком в России, который 
не только воочию видел всех коша-
чьих в дикой природе, но и сумел 
снять их. 

���Фартовый��промысЛовик

Путь Малеева в промысловую 
охоту начался в детстве, когда во-
круг деревни расставлял петли на 
зайцев, добывал с помощью рогат-
ки рябчиков. После десятилетки 
на зависть многим сверстникам 
поступил на факультет охотоведе-
ния Иркутского сельхозинститута 
(ИСХИ). Конкурс на престижную 
специальность сибирского вуза 
тогда был невероятно высок, ведь 
до этого охотоведов готовили толь-
ко в Московском пушно-меховом 
институте. 

Карьеру промысловика Вале-
рий Малеев начал в госпромхо-
зе «Гусиноозерский» (Республика 
Бурятия), куда его приняли после 
окончания «факультета знатоков 
тайги». Затем судьба занесла его в 
сельское хозяйство, Валерий Ген-
надьевич работал директором сов- 
хоза, но охоту не бросил, обращая в 
свою «веру» рабочих совхоза. 

Много позднее, возглавляя Усть-
Ордынский Бурятский АО, будучи 
депутатом Госдумы, членом Совета 
Федерации, свободное время Малеев 
почти не мыслил без прогулки по 
лесу с ружьем. Между дел государ-
ственной важности сибиряку неиз-
менно сопутствовал фарт в тайге. 
Несколько лет Малеев серьезно за-
нимался трофейной охотой, один из 
первых в России стал обладателем 
специальных номинаций, утверж-

денных ассоциацией «Росохотры-
боловсоюз». А для этого надо быть 
не только знатоком природы, а про-
сто везучим охотником. Чтобы, на-
пример, получить такую престиж-
ную награду, как «Горная пятерка», 
промысловику в своем активе не-
обходимо иметь трофеи (рога) таких 
представителей фауны, как кубан-
ский тур, серна кавказская, сибир-
ский козерог, снежный баран. Вряд 
ли ошибусь, если скажу, что многие 
даже не слышали о таких живот-
ных. Чтобы заполучить «Велико-
лепную семерку», необходимо было 
добыть бурого медведя, волка, рысь, 
марала, косулю, глухаря. 

���смениЛ�ствоЛ�на�объектив

А потом неожиданно для мно-
гих Валерий Малеев повесил кара-
бин на гвоздь. Точнее, сдал арсенал 
в комиссионный магазин, оставив 
в сейфе один ствол на тот случай, 
если у внука проснутся охотничьи 
инстинкты деда.

Свое решение завязать с про-
мыслом удачливый охотник объ-
ясняет по-житейски просто. У 
животных практически не оста-
лось шансов выжить, потому что 
техническое оснащение охотников 
кардинально улучшилось, а этика 
захромала.

Отчасти поэтому мастер не 
приемлет термин «фотоохота», 
где, на его взгляд, решающую роль 
играет везение: пошел гулять – 
увидел – «выстрелил». 

– Я занимаюсь художествен-
ной фотографией объектов живой 
природы, а это, считаю, немножко 
другое, и снимки совсем не слу-
чайные, – говорит Валерий Мале-
ев. – Каждой съемке предшествует 
очень серьезная подготовка. Надо 
понимать, на кого ты идешь и ка-
ким видишь результат. 

���чужая�свадьба

Снимать дикую природу вы-
пускник охотфака пробовал еще во 
время преддипломной практики 
в госпромхозе «Мильковский» на 
Камчатке.

Первый настоящий фототро-
фей получился спонтанным и 
много позднее.  Он поджидал Ва-
лерия Малеева в Читинской обла-
сти (ныне – Забайкальский край) 
в момент, когда тот ехал на тор-
жество в составе свадебного кор-
тежа. Неожиданно увидев на поле 
дикого кота, Валерий Геннадьевич 
остановил машину, выскочил и 
в праздничных туфлях, пиджа-
ке, при галстуке побежал по полю 
снимать манула. Последний, кста-
ти, тоже торопился на «свадьбу», 
только на свою. На дворе стоял 
март, природа закипала, и у ди-
ких котов шел активный гон. Тот 
день манулу явно не задался: вме-
сто подружки на него выбежала 
шумная компания людей, одна-
ко пушистый жених не убежал, 
а выгнул спину, распушил хвост, 
давая понять, что просто так его 

не возьмешь. В итоге разочаровав-
шись, что ему испортили «свадь-
бу», манул гордо удалился.

Возможно, неприметный эпи-
зод в забайкальской степи рас-
ставил приоритеты в дальнейшей 
судьбе ныне известного фотогра-
фа-анималиста. Из огромного раз-
нообразия животного мира Ма-
леев больше всего любит снимать 
именно представителей семейства 
кошачьих.

– Дикие кошки – это фотогра-
фический олимп, вершина успеха, 
– объясняет свой выбор Валерий 
Геннадьевич. – Кошки – самый 
трудный объект для съемок. Не-
превзойденные мастера маскиров-
ки, но невероятно красивы.

Логика подсказывает – чтобы 
подобраться к зверю на расстояние 
«выстрела», надо самому стать 
хищником, но более осторожным, 
вкрадчивым и хитрым. А еще не-
вероятно везучим.

Например, серию снимков 
амурского тигра мастер сделал с 
расстояния в несколько десятков 
метров! Надо понимать, что ока-
заться в шаговой доступности от 
тигра не в зоопарке, а в тайге, 
значит подписать себе смертный 
приговор. Но у мастера все по-
лучилось. Правда, детали удачной 
съемки Валерий Малеев не рас-
крывает, говорит, у каждого кадра 
есть свои секреты, главные из ко-
торых – терпение и труд.

чеЛ����век�и�природа

«Однажды я рассказал 
анекдот леопарду»
Известный фотограф-анималист Валерий Малеев 
о том, как ему удается делать потрясающие кадры
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   «Мои знакоМые леопарды»

Диких зверей многие снимают, 
используя фотоловушки, но Мале-
ев принципиально ими не поль-
зуется.

Хотя снимки, сделанные с по-
мощью такого устройства, произ-
вели в свое время на дипломи-
рованного биолога неизгладимые 
впечатления. Однокурсники пода-
рили ему на день рождения книгу 
известного фотографа-анималиста 
Юрия Шибнева, впервые снявшего 
дальневосточного леопарда именно 
с помощью самодельных фотолову-
шек. Мастерив их из обычных ка-
мер, Юрий Борисович открыл миру 
редчайшего хищника. Захватыва-
ющие кадры настолько затронули 
Малеева, что он решил полететь на 
Дальний Восток и посмотреть на 
уникальное животное. Мечта сбы-
лась спустя много лет. И уже на 
пятые сутки средь бела дня фото-
графу удалось не только увидеть, 
но и снять таинственного зверя. 
Везение просто фантастическое! С 
этого момента, признается Малеев, 
он по-настоящему заболел дики-
ми кошками. Возникло желание 
сделать если не книгу, то серию 
фотографий. В итоге за несколько 
лет ему удалось запечатлеть три 
поколения леопардов. Дважды сни-
мал самку с тремя котятами, что 
считается уникальным случаем. До 
сих пор вживую такое семейство 
никто даже не видел. Так родилась 
книга «Мои знакомые леопарды». 
Вновь открытым леопардам давали 
клички. Например, самца с белыми 
лапами по итогам всероссийского 
конкурса назвали Лордом.

   однажды «даМа» 
   пожаловала в палатку

 Допускаю, что Валерий Генна-
дьевич везучий по жизни, может, 
это своего рода компенсация, дан-
ная свыше, за добровольный от-
каз профессионального охотника 
от промысла. Так или иначе, но 
фотографу удавалось рассмотреть 
тигра, снежного барса практически 
в упор и остаться в живых. 

– Однажды дикая кошка полез-
ла «целоваться» ко мне в палатку, 
– заново переживает приключе-
ние фотограф. – Дело было ночью. 
Пришлось бить незваного гостя 
сапогом по наглой морде. До сих 
пор чувство вины не проходит, 
это была дама – самка дальне-
восточного леопарда, численность 
которых не превышает 100 особей. 
Когда у привады появлялся лео-
пард Лорд, я выходил из палатки, 
светил фонарем, зверь не уходил. 
Даже рассказывал ему анекдоты. 
Лорд не смеялся, но и в палатку 
ко мне не лез. Видимо, оценил 
анекдот.

Важно знать: когда хищник пи-
рует у привады, то человек из по-
тенциальной жертвы становится 
просто нежеланным свидетелем. 
Мне часто приходилось быть не-
званым гостем на ужине крупных 
кошек.

  Огнестрельное оружие сибиряк 
не берет с собой принципиально: 
отказался, значит отказался. Тя-
жело тащить фотоаппарат, объ-
ективы, штатив, палатку, продук-
ты. И потом, если хищник решил 
убить, он сделает это независимо 
от того, есть у чужака ружье, или 
нет. Следует помнить, что кошки 
находятся у себя дома, а мы приш-
ли к ним в гости. 

   «таМ есть ирбис»

Впервые снежного барса своими 
глазами Валерий Малеев увидел 
в 2003 году в Гобийском Алтае. 
Лютой зимой в Монголию он при-
ехал специально. Вместе с группой 
помощников фотограф жил в юр-
те. Объезжая ежедневно окрестные 
горы, пытались выследить зверя 
с помощью бинокля. И однажды 
проводник по имени Тувшин, по-
казывая рукой в строну гор, буд-
нично произнес: «Там есть ир-
бис». По воспоминаниям Валерия 
Геннадьевича, только через полча-
са он смог рассмотреть среди скал 
дремлющего барса, но робкая по-
пытка приблизиться провалилась 
– зверь растворился среди камней. 

Через пару дней группа обнару-
жила самку с двумя котятами, 
но и она не позволила подойти. В 
итоге первая поездка получилась 
ознакомительной – фотограф смог 
лишь разглядеть барса. Поиск ре-
шили отложить до августа, когда 
в Гоби относительно прохладно, 
потому что летом там бывает до 
+45о С. Ирбиса среди камней иска-
ли путем «биноклевания», то есть 
с помощью мощной оптики. Но 
однажды фотографу крупно повез-
ло: снежного барса удалось рассмо-
треть с расстояния примерно 150 
метров. Зверь нежился в лучах за-
ката, потом скрылся, а через мгно-
вение появился, совершив прыжок 
со скалы, и этот эффектный полет 
Малееву удалось снять. В тот день, 
точнее вечер, Фортуна продолжала 
баловать фотографа. Вместе с про-
водником по имени Угна Малеев 
кинулся за исчезнувшим было сре-
ди камней зверем и практически 
напоролся на него. «Поднимаю го-
лову – прямо передо мной в семи–
восьми метрах, распластавшись в 
углублении скалы, лежит барс! Не 
понимая, что делать, в растерян-
ности оборачиваюсь к Угна и вижу, 
как он прыжками несется в гору, 
уже в сотне метров от меня. Ноги 
подкосились, и я упал на колени. 
В какой-то момент зверь резко 
поднялся, я замер, до боли сжав 
в руках штатив и камеру. Един-
ственная мысль: «Неужели это 
все?» Увлекшись погоней, Малеев 
схватил только камеру с 500-мил-
лиметровым объективом. Поэтому 
пришлось отскочить назад, что-
бы хватило фокусного расстояния, 
и снял крупный портрет горного 
красавца. Когда все утряслось, про-
водник Угна сделал вид, что не 
струсил, оказавшись в нескольких 
шагах от зверя, а побежал за дру-
гим фотоаппаратом и подходящей 
оптикой.

   сниМок Мечты: Мгновение, 
   которое ждал 17 лет

Со временем, набравшись опы-
та, Валерий Малеев вывел свою 

формулу успеха. Сфотографировать 
крупного хищника можно только в 
одном случае: когда он начинает 
тебе доверять. Оказывается, да-
же ворона отличает вооруженного 
человека от безоружного. А здесь 
– суперхищник! И только заво-
евав доверие (на это может уйти 
много месяцев и даже лет), мож-
но снимать. Свой снимок мечты 
Валерий Малеев терпеливо ждал 
и готовил 17 лет! Триумф случил-
ся в Монголии, в Международный 
женский день 8 марта, примерно в 
десяти километрах от российской 
границы. Накануне самка снеж-
ного барса у замерзшего ручья с 
большим трудом добыла горного 
козерога. Схватка была жесткой. 
Вес жертвы раза в три превы-
шал массу пушистой охотницы. 
Тем не менее ей удалось, катаясь 
на загривке, выгнать козерога на 
лед, уронить, а затем хладнокровно 
убить. Быстро насытившись, самка 
барса удалилась, потому что съесть 
всю тушу просто нереально. Спустя 
некоторое время охотница пришла 
полакомиться законной добычей. 
Все это время фотограф поджидал 
охотницу, сидя в  палатке, согрева-
ясь в волчьем спальнике. Понятно, 
что ни о каком костре, несмотря на 
холод, не могло быть и речи. В ито-
ге возле трофея фотографу удалось 
подкараулить и снять хищницу.

– Отличительная черта этой ко-
шечки – ямочки на щеках, как у 
многих красивых девушек. В тот 
день все сложилось: горная река, 
легкий снег и барс возле добытого 
им козерога. Я сделал фотографию, 
к которой шел 17 лет! На сегодня, 
на мой взгляд, это лучший снимок 
снежного барса.

Казалось бы, чего можно желать, 
когда мечта сбылась. Однако Вале-
рий Малеев, выпустивший более 
пятнадцати красочных фотоальбо-
мов дикой природы, считает, что 
самая лучшая фотография – та, 
которую ты еще не сделал. 

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото Валерия МАЛЕЕВА

чел    век и природа
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   Игра в ИмИтацИю

Из-за того, что РАС явля-
ется достаточно широким 
спектром различных осо-
бенностей, его симптомы у 
разных людей могут сильно 
отличаться. Специалисты 
не всегда могут с первого и 
даже второго раза опреде-
лить верный диагноз, и как 
отмечают наши собеседни-
ки, тратится ценный ре-
сурс – время, которое мож-
но было бы использовать на 
социализацию и обучение 
простейшим навыкам са-
мообслуживания.

Имя Екатерины Родыги-
ной на слуху у родителей, 
чьим детям поставили ау-
тизм. Она не понаслышке 
знает, каково бывает ма-
мам и папам, бьющимся 
за каждый новый навык, 
которому удается обучить 
ребенка. Сейчас она руко-
водит адаптационно-педа-
гогическим центром «РАС-
свет», а когда-то, как и 
они, стояла на перепутье.

 Æ Екатерина, какова ста-
тистика детей с РАС по 
области?

– По прошлому году 
– 127, сейчас до 200. Если 
ссылаться на статистику 
ВОЗ, то должен быть один 
процент от всего детского 
населения. Значит, в об-
ласти должно быть около 

шести тысяч, но этого чис-
ла мы не наблюдаем. Это 
не говорит о том, что дети 
без диагноза, хотя неко-
торые родители скрывают 
своих детей, которые более 
функциональны, а некото-
рые идут под другими диа-
гнозами. Бывает такое, что 
родители до последнего не 
знают о диагнозе ребенка, 
что у него нарушена ком-
муникация, и он не умеет 
правильно взаимодейство-
вать с другими людьми. 
Просто теряется время.

 Æ С чего начинался «РАС-
свет»?

– Восемь лет назад, ког-
да моему ребенку было 
полтора года, я узнала, что 
у него расстройство аути-
стического спектра. А я по 
профессии врач, не психи-
атр, но понимала, что это 
очень похоже на РАС. И тог-
да начала искать органи-
зации, которые работают с 
такими детьми, ходила по 
дефектологам, а у него бы-
ло очень жуткое поведение, 
никто с ним не справлялся. 
Они не знали, что делать, 
и чаще всего я получала 
отказ. Только один дефек-
толог согласился работать, 
и я ему очень благодарна. 
К тому же у меня тогда 
была травма, и она тоже 
в какой-то степени дала 
толчок к изучению лите-

ратуры, посвященной этой 
теме. Нашла организацию 
«Аутизм Иркутск», но там 
детки были уже взрослые. 
Потом снимали квартиру, 
где собирались мамы с дет-
ками, а потом все больше и 
больше – места не хватает 
даже сейчас.

 Æ А что по ситуации в 
медицине?

– Сейчас педиатры более 
грамотно относятся к этой 
ситуации, но и они не зна-
ют всех способов реабили-
тации таких детей. И, на-
верное, поэтому еще пси-
хиатры не спешат ставить 
диагноз. По сути, аутизм – 
это более тяжелый диагноз, 
чем задержка психического 
развития, которое является 
равномерным нарушением, 
в то время как у РАС – 
асинхрония в развитии: в 
чем-то ребята успешны, а в 
чем-то «провисают». Мы 
пытаемся найти сильные 
стороны и за счет этого вы-
тянуть, найти, за что мож-
но было бы зацепиться.

   волшебной таблеткИ 
   нет (пока)

 Æ Что лежит в основе обу-
чения ребят?

– Нашим ребятам нуж-
но очень много повторе-
ний, чтобы запомнить. Из-
за того, что у них нару-

шена коммуникация, они 
не могут имитировать. У 
ребят этой функции нет, 
и нам нужно научить их 
этой функции. Артикуля-
ция – это тоже имитация, 
а если у ребенка нет этой 
функции, то он даже го-
ворить не сможет. А роди-
тели очень часто считают, 
что ребенка не надо учить 
имитации, а мы объясня-
ем, что это в том числе 
один из базовых навыков.

 Æ При центре есть твор-
ческая мастерская «Дом 
синего слона». Как дея-
тельность в мастерской 
помогает ребятам?

– В наших мастерских 
восполняется сенсорная 
недостаточность. Ребятам 
очень нравится валять из 
шерсти, крутить свечи, 
глиной заниматься. Че-
рез интересы для них мы 
ищем что-то такое, чтобы 
это позволило превратить 
в профессию или развить 
навык. 

 Æ На что еще в центре 
помимо навыков комму-
никации и самообслужи-
вания обращают внима-
ние?

– Мы стараемся подтя-
нуть все навыки: и речь, и 
самообслуживание, и физ-
культуру. У нас часто забы-
вают о спорте, потому что 
на какую бы площадку дети 
ни пришли, другие люди 
недовольны. Родители вы-
нуждены уводить детей. 
Или когда в какую-то сек-
цию записываются, а пе-
дагоги не знают как рабо-
тать с такими детьми. Эта 
важная часть для любого 
из нас, а у ребят она запа-
дает, и мы на этом делаем 
акцент.

 Æ Можно ли сказать, что 
вокруг РАС много стере-
отипов и мифов в обще-
стве?

– Мифов очень много. 
Можно даже запросить в 
интернете «десять мифов 
аутизма», и одним из них 
будет гениальность, второй 
– что это дети необучае-
мые. Этот миф актуален 
для психиатров до сих пор. 
Потому что раньше к таким 
детям применяли класси-
ческую дефектологию, с 

помощью которой не мог-
ли найти подход. Это та-
кие дети, которые если не 
видят смысла, то они этого 
делать не будут. Для того 
чтобы они нашли смысл, 
нам нужно найти клю-
чики, которые этот смысл 
придадут. Мы вынуждены 
постоянно искать мотива-
цию. Сейчас есть клиниче-
ские рекомендации, какие 
методы действительно ра-
ботают с такими ребятами. 
Со временем еще что-то 
откроется, и найдется та 
волшебная таблетка, кото-
рую ищут родители.

   Застывшее мгновенИе

Работа в мастерской 
«Дом синего слона» кипит 
вовсю: Тася (Таисия) на-
резает и плавит мыльную 
основу, на подоконнике в 
формочках застывает мы-
ло. «Лапша» бумажного 
наполнителя под детскими 
руками приобретает форму 
гнездышка и раскладыва-
ется по коробкам. Казалось 
бы, что такого – канику-
лы, ребята не сидят дома, 
а занимаются интересным 
хобби. Только за простыми 
для обычных людей дей-
ствиями вроде нарезать, 
расплавить, вмешать колер 
и разлить по формочкам 
– усилия педагогов, тью-
торов, родителей и самих 
ребят.

Занятия в мастерской 
рассчитаны на 40 минут, 
чтобы помимо прочего на-
учить ребят усидчивости. 
Вся последовательность 
действий отображается на 
визуальном расписании. 
Чтобы отработать навыки 
самообслуживания и ком-
муникации, начинают ре-
бята с самого простого и с 
конца – мытья емкости для 
плавления мыльной осно-
вы. Постепенно поднима-
ясь вверх по визуальному 
расписанию, они овладева-
ют всеми перечисленными 
навыками.

Пока ребята под руко-
водством педагога Алек-
сандры и тьютора Саши 
занимаются, мы поговори-
ли с Екатериной Никули-
ной – мамой Таси. Прежде 
чем девочке поставили РАС, 
ее диагноз менялся от за-

Дети дождя
 � обраЗ жИЗнИ  По статистике ВОЗ, каждый сотый ребенок 

в мире рождается с той или иной степенью расстройства 
аутического спектра (РАС). Это не болезнь – интеллект таких 
ребят варьируется в широком диапазоне от серьезнейших 
когнитивных нарушений до высокого уровня. Но без 
специальной помощи они не могут наладить связь с миром, 
и часто им ошибочно ставят диагноз «задержка психического 
развития». Социализация и адаптация человека с аутизмом 
сейчас дело исключительно родителей, которые и сами не 
знают, куда обратиться и что делать дальше. В такой ситуации 
оказались наши героини Екатерина Родыгина и Екатерина 
Никулина, мамы, чьим детям поставлен этот диагноз.

бщество
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держки психического раз-
вития до тугоухости.

   «ваш Ребенок 
   никогда 
   не заговоРит»

 Æ Екатерина, сразу ли вы 
поняли, что у Таси РАС?

– Тася у нас первый ре-
бенок. Я забеременела через 
три месяца после замуже-
ства. Все было отлично. Я 
все отслеживала: вот здесь 
идет такое развитие плода, 
а здесь лучше поесть тво-
рог, а тут лучше погулять. 
Родила суперлегко. И дочь 
родилась спокойной такой. 
Детей с особенностями в 
нашем окружении не было, 
и я поняла, что что-то не 
так, когда Тасе исполнилось 
шесть месяцев. Поняла, что 
она не реагирует на то, как 
я ее зову. На другие звуки 
она реагировала, смотрела 
в глаза. Но сейчас я по-
нимаю, что она смотрела 
не так, как обычные дети. 
Она всегда смотрела из по-
ложения лежа, как только я 
ее сажала, взгляд уплывал.

 Æ Ранее слышали о РАС?

– Я по образованию ло-
гопед. Когда училась в го-
се, преподаватель говори-
ла, что нам очень повезет, 
если в рабочей практике 
будет ребенок с аутизмом. 
Я самый везучий человек: 
постоянно встречаю таких 
деток, и мой ребенок с ау-
тизмом. Это такой юмор, 
специфичный.

Мы пошли в коррек-
ционный садик, и я ви-
жу детей, а они не такие, 
как моя. И тут мне кто-то 
говорит: «А может у нее 
аутизм?». Да нет, не мо-
жет быть такого! Открываю 
книги: стереотипное дви-
жение, постоянно кружит-
ся вокруг своей оси – ни-
когда не кружилась, тря-
сет руками перед глазами 
– тоже нет. В книгах только 
два принципа стереотипии 
было расписано. Или: сна-
чала ребенок мог говорить, 
а потом перестал. Моя во-
обще не говорила.

 Æ Во сколько лет Тасе 
поставили диагноз?

– Прямо диагноз, на бу-
мажке, Тася получила в 
восемь лет. Отучившись 
прикладному анализу по-
ведения, мы поехали в 
Новосибирск, прошли ин-
тенсив, где нам составили 
программу, пришли в ПНД 
(психоневрологический 
диспансер). Когда пришли, 
психиатр слету сказал, что 
у Таси аутизм. Я выдохну-
ла: потому что состояние 
подвешенности все равно 
есть, а если я что-то не-
правильно делаю? Везде 
мне говорили: «Ваш ребе-
нок никогда не заговорит». 
У Таси появилась пищевая 
избирательность, самопо-
вреждающее поведение, но 
это поддается корректи-
ровке. Получили инвалид-
ность по аутизму – сначала 
я не могла принять это. 
Потом мы организовали 
наш центр, тогда это была 
всего лишь квартира. Мы 
собирались, приучали де-
тей друг к другу, ведь не 
все ходили в садик, а Тася 
у меня была самая стар-
шая.

   «амеРиканские 
   гоРки»

 Æ Вы упомянули, что не 
принимали диагноз доче-
ри. Изменилась ли ситу-
ация после того, как вы 
приняли это?

– Когда точно сказали, 
что это аутизм, я выдохну-
ла. Но принять… Это та-
кой диагноз, который по-
стоянно меняется. Ты как 
на американских горках: 
только привык к чему-то, и 
тебя тут же вздернуло. По-
стоянная неожиданность. 
Не всегда плохое, но ты 
всегда ожидаешь чего-то. 
У наших детей есть такая 
особенность: мы выучили 
ребенка что-то делать по 
самообслуживанию. На-
пример, посуду мыть. На-
учили мыть кружку, ложку, 
тарелку. И какое-то время 
все идет по плану, а потом 
смотришь, ложка и кружка 
помыты, а тарелка – нет. 
И ты не понимаешь: то ли 
распалась цепочка: мыть 
тарелку, то ли он не хочет 
мыть тарелку. И ты на-

чинаешь смотреть, разби-
раться.

 Æ Получается, каждый слу-
чай уникален?

– Когда говорят: «Вы 
нам скажите, как вы сде-
лали», то не факт, что, сра-
ботав на моем ребенке, сра-
ботает и на вашем. Почему 
это называют спектром? 
Потому что он огромен. 
Бывает, приходят в центр 
ребятишки, их тестируют. 
Только у одного через не-
делю прирост, а у друго-
го – совсем чуть-чуть. А 
потом смотришь, у одного 
поведение нужно коррек-
тировать, ведь оно видо-
изменяется. Ты постоянно 
учишься: книги, вебинары, 
конференции.

 Æ Смотря на новых подо-
печных центра, как вы 
можете оценить инфор-
мированность родите-
лей по сравнению с вами? 
Больше ли открытости 
стало в этой сфере?

– Я им завидую. К нам 
привели ребенка двухлет-
него, и я чуть не плакала: 
вы уже сейчас можете на-
чать работу! А у нас про-
падало время: ты не мог 
запустить речь, социали-
зацию, не мог избавиться 
от какого-то поведения, 
научить ребенка есть не 
только чипсы и какой-то 
определенный сок. Сейчас 
очень много информации, 
а лет пять назад это бы-
ли 100% диеты, сенсор-
ная интеграция, какие-то 
электротоки, дельфины и 
еще что-то. Сейчас ста-
ло гораздо меньше спор-
ной информации, и я ра-
да за родителей, которые 
могут сразу начать зани-
маться прикладным ана-
лизом. Не во всех городах 
есть возможность зани-
маться этим. А у нас есть 
опыт, мы есть. Начинайте 
учиться, ищите куратора. 
Я так радуюсь, что очень 
много мам занимаются 
своими детьми. Да, у них 
есть ошибки, но кто ска-
зал, что ошибки – это пло-
хо? На ошибках учишься, и 
легче всего увидеть чужие 
ошибки, но не сделать сво-
их – куда сложнее.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора
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�� ТОЧКА�НА�КАРТЕ 
Бельск – село с более чем 
300-летней историей, 
расположилось в 
живописной долине 
между зелеными 
сопками в месте слияния 
рек Малая и Большая 
Белая. Красивые пейзажи, 
чистый воздух и уютная 
атмосфера давно сделали 
село излюбленным 
местом отдыха 
жителей Черемховского 
района. На прошлой 
неделе делегация 
архитекторов, экспертов 
и специалистов службы 
по охране объектов 
культурного наследия 
области приехала сюда 
проинспектировать 
выявленные памятники. 

На окраине села нас встретила 
группа ребятишек с ветками чере-
мухи в руках. Они поздоровались 
с нами и сообщили, что пошли за 
ягодой. Все вокруг настраивало на 
размеренный деревенский ритм.

ПРОГУЛКА�ПО�УЛИЦЕ�ИВАНОВА

Даже внезапно налетевший ли-
вень не испортил прогулку по цен-
тральной улице Иванова. По крас-
ной линии стояли красивые дома 
с резными окошками, добротными 
воротами и ухоженными палисад-
никами. Осмотр начали с особняка, 
где когда-то проживал церковный 
староста Платон Трескин. Теперь в 
этом доме расположен Музей кре-
стьянского быта. 

Иногда, впрочем, стройный 
ритм старинных домов прерывали 
строения, на современный манер 
зашитые сайдингом.

– Очень жаль, что современность 
наступает на историческую часть 
села, – отметил председатель ир-
кутского регионального отделения 
Союза реставраторов России Миха-
ил Степанов. – Впервые я побывал 
здесь в 1980 году. Тогда село пред-
ставляло собой готовый музей под 
открытым небом. Практически вся 
эта улица была в неприкосновенном 
состоянии. А сейчас у многих жите-
лей Черемхова здесь дачи, и в итоге 
мы видим такой наезд современ-
ности на старинную архитектуру. К 
сожалению, это кроме старожилов, 
истинных патриотов села, никого 
не волнует. 

Одна из таких патриоток – жи-
тельница села Ольга Модаванова, 

не только пустила специалистов в 
свой двор, но продемонстрировала 
хорошее знание закона об охране 
памятников. 

– Дом нельзя ни отделывать, ни 
ремонтировать, – рассказала она. – 
Мы только вот завалинку сделали, 
и все. И переносить его нельзя.

Интересно, что этот дом пере-
везли в Бельск из соседней деревни 
100 лет назад, потом уже на месте 
построили амбар, хлев и конюшню. 

Встречаются на улице и более 
ранние постройки.

– Вот дом с крышей переходного 
типа от безгвоздевой конструкции, 
– показывает Михаил Степанов. – 
Один из немногих образцов, ко-
торые сохранились. Это охлупень 
(старорусское название конька до-
ма), который придавливает доски. 
Первые крыши были безгвоздевые, 
самцовые, потому что гвоздь стоил 
дорого, и доска была гораздо дороже 
бревна. Когда говорят, что в Сибири 
мужик строил на века – это не со-
всем так. Ему было проще сделать 
сарай из бревна, как раз из сообра-
жений экономии. 

В конце улицы стоит еще один 
выявленный объект. В нем сей-
час расположен Бельский дом на-
родного творчества. Внутри нас 
встречают гостеприимные препо-

даватели, которые проводят нам 
экскурсию, показывают работы 
педагогов и детей. 

– У нас здесь постоянно занима-
ются 80–90 ребятишек, – рассказы-
вает народный мастер Иркутской 
области Тамара Потылицына. – Они 
учатся таким направлениям, как 
народная, текстильно-каркасная 
кукла, береста, плетение из соло-
мы, валяние из шерсти, вязание, 

лоскутное шитье и женское руко-
делие. 

ЕДИНСТВЕННЫЙ�
В�РОССИИ�ОСТРОГ�

Выходим из Дома народного 
творчества и поднимаемся вверх 
по простой, но изящной деревян-
ной лестнице. Обходим полуразру-
шенный храм и выходим прямо к 
Бельскому острогу – единственному 
в России, стоящему на своем исто-
рическом месте. И хотя на здании 
видны следы реставрации, он по-
ражает своей архаичностью. Рядом 
с ним открывается красивейшая 
панорама на село. Именно отсю-
да решили провести прямой эфир 
с руководителем службы объектов 
культурного наследия Иркутской 
области Виталием Соколовым. 

– Бельск – уникальное село, ведь 
здесь расположено три федеральных 
памятника, в числе которых эта 
острожная башня, – отметил он. – 
Пусть это и самый молодой острог, 
который был основан в 1691 году, но 
ему удалось до наших дней остаться 
на своем историческом месте. На-
помню, что в Иркутской области со-
хранились еще три острожные баш-
ни. Одна находится в «Тальцах», 
другая – в «Ангарской деревне» в 
Братске, третья – в селе Коломен-
ское в Москве. 

По словам Виталия Соколова, 
сейчас острожная башня – в феде-
ральной собственности, но, по сути, 
не имеет хозяина. Для памятника 
это всегда риск, поэтому в прошлом 
году служба совместно с муници-
палитетом проработали вопрос пе-
редачи башни из федеральной в 
областную собственность и напра-
вили соответствующее обращение 
в Росимущество. В случае поло-
жительного решения и передачи 
башни в областную собственность 
можно будет проводить поддержи-
вающие противоаварийные проце-
дуры на памятнике за счет регио-
нальной казны. 

– Ценность села еще и в ком-
плексном сохранении планировоч-
ных решений – 330 лет серьезных 
изменений в застройке Бельска не 
было, хотя оно росло и развивалось, 
– продолжил Виталий Соколов. – 
Конечно, здесь не так много памят-
ников, если, например, сравнивать 
с тем же Верхоленском, где более 
100 выявленных объектов. Но 23 
бельских памятника очень хорошо 
сохранились и, кроме того, пред-
ставлены усадебными комплек-
сами. В состав одного входит не 
только главный дом, но и амбар, 
хозяйственные постройки, навесы, 
ворота и так далее. 

Именно такие выводы сделали 
эксперты после осмотра выявлен-
ных объектов культурного наследия 
Бельска. Эти натурные исследова-
ния позволят им сформировать за-

Архитектурный музей  
под открытым небом
У небольшого села есть шансы попасть в 
список исторических поселений

МАЛАЯ�Р����ДИНА
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ключения об их ценности или от-
сутствии таковой. Напомним, что 
системная работа по проведению 
экспертиз началась в Иркутской об-
ласти в 2022 году. Тогда по поруче-
нию губернатора и правительства 
Иркутской области было определено 
609 объектов культурного наследия. 
Из них более 80% были включены 
в реестр объектов культурного на-
следия. В текущем году экспертам 
предстоит сделать 620 историко-
культурных экспертиз в 29 муни-
ципальных образованиях, в том 
числе в Черемховском районе, ча-
стью которого и является заповед-
ное село Бельск. Работу здесь прово-
дит фирма из Москвы. Завершить 
ее планируют в октябре 2023 года. 

– Иркутская область очень богата 
интересными объектами культур-
ного наследия, и отдельного вни-
мания в регионе заслуживает де-
ревянное зодчество, которое здесь 
хорошо сохранилось, в отличие от 
других регионов, – отметил пред-
ставитель научно-исследователь-
ского Центра проектирования и 
историко-культурных экспертиз 
Максим Мауль. – Наша задача объ-
ективно взглянуть на эти памят-
ники, зафиксировать и изучить их, 
дать оценку. Конечно, хотелось бы, 
чтобы объекты реставрировались и 
имели перспективы развития или 
хотя бы, чтобы в них была жизнь, 
как мы это видели сегодня.

ЦЕРКОВЬ СРЕТЕНИЯ ГОСПОДНЯ

– Другой важный объект Бельска 
– памятник федерального значения 
церковь Сретения, – рассказал Ви-
талий Соколов. – Первоначально де-
ревянный храм здесь появился еще 
в 1691 году вместе с острогом. В 1786 
году произошел пожар, и уже в 1788 
году была построена каменная цер-
ковь, которая стала центром при-
тяжения не только жителей села, 
но и всех окрестных заимок. Здесь 
были церковно-приходская школа, 
богадельня, постройки, где жили 
монахи, хозяйственные сооружения 
и администрация. 

В 1936 году церковь закрыли, 
службы прекратились и церковное 
кладбище осталось без надзора. Бо-
гадельню и сторожку разобрали и 
увезли в другую деревню, также по-
ступили и с церковно-приходской 
школой. Говорят, церковь разруши-
ли комсомольцы села по собствен-
ной инициативе. Представители 
новой власти взрывали ее и пыта-
лись разломать кирками и топора-
ми. Основное разрушение здания 
церкви произошло уже в военные 
и послевоенные годы – кирпичи, 
листы железа, что покрывали ку-
пола, местные жители растащили 
по домам.

Сегодня церковь находится в по-
луразрушенном состоянии, хотя и 
заброшенной ее не назовешь. Прохо-
ды в храм закрыты. Уцелевшие сте-
ны защищены железной крышей. 
На месте главного алтаря, который 
сегодня находится под открытым 
небом, установлена небольшая ико-
на. Дорожки во внутреннем пери-
метре храма отсыпаны гравием. 

– В прошлом году епархия РПЦ 
провела консервацию церкви за 
счет средств субсидии, – отметил 
Виталий Соколов. – Укрепили свод 
главного входа. Установили крышу, 
чтобы не мочило кирпичную клад-
ку. Закрыты проемы, ограничен до-
ступ людей. Отсыпали дорожки и 
установили дренажные колодцы. 
Археологи зачистили грунт до пес-
чаниковых полов. На территории 
храма нашли несколько захороне-
ний.

Сейчас старейшая церковь Ир-
кутской области ждет дальнейшей 
реставрации.

– По стилистике – это сибирское 
барокко, – отметил Михаил Степа-
нов. – По планировке – трапезный 
храм с колокольней. Размер церк-
ви позволяет нам заключить, что 
здесь был довольно большой приход. 
На мой взгляд, и сегодня церковь 
должна быть открыта для туристов, 
ведь это интересный памятник ар-
хитектуры. Даже в своем тепереш-
нем состоянии. 

ИСТОРИЧЕСКОМУ 
ПОСЕЛЕНИЮ БЫТЬ?

– На территории Бельска на 
протяжении длительного времени 
проживали ссыльные, в том числе 
и декабристы, этот период оказал 
большое культурное и просвети-
тельское влияние на население, – 
отметил Виталий Соколов. – Самый 
известный из них Петр Громниц-
кий, который прожил в Бельске бо-
лее 16 лет. К сожалению, дом, где он 
жил, не сохранился, но он также 
числится в реестре как памятник 
федерального значения, а значит, 
по закону подлежит восстановле-
нию.

Виталий Соколов отметил, что 
по результатам экспресс-осмотра 
все выявленные объекты в Бельске 
условно можно разделить на три 
категории. Первая – объекты, ко-
торые формируют среду этого на-
селенного пункта, построенные в 
начале XX века. Вторая – усадебные 
комплексы, включающие флигель, 
ворота, хозяйственные постройки, 
конюшни и так далее. Третья – 
исторические постройки, связан-
ные с кожевенным заводом.

– Либо это дома, имеющие бо-
лее старую датировку, – середина 
XIX века, – отметил Виталий Со-
колов. – Для Бельска это единичные 
постройки, несмотря на серьезный 
возраст села, потому что здесь были 
пожары и подтопления. Реки вы-
ходили из берегов, дома уносило, 
но при этом застройка менялась 
адаптированно. Мы погуляли по 
главной улице и увидели, насколько 
здесь удалось сохранить аутентич-
ность сельского населенного пункта. 

Во время Великой Отечествен-
ной войны Бельск внес большой 
вклад в Победу Советского Союза 
над фашистской Германией. Очень 
много жителей села ушли на фронт. 
Самый известный из них – Герой 
Советского Союза Николай Иванов. 
В честь него названа центральная 
улица села, на которой находится 
17 выявленных объектов. Монумент 

в честь жителей Бельска, погиб-
ших в годы Великой Отечественной  
войны, очень гармонично вписы-
вается в комплексе памятников 
возле острожной башни и Сретин-
ской церкви.

– В перспективе мы начнем го-
товить документы, которые необ-
ходимы для включения этого на-
селенного пункта в перечень исто-
рических поселений, а в связи с 
тем, что здесь три федеральных 
памятника, село может стать исто-
рическим поселением федерального 
значения, – отметил Виталий Соко-
лов. – Помимо туристической при-
влекательности, которую добавит 
этот статус, Бельск сможет войти 
в федеральную программу по под-
держке исторических населенных 
пунктов. 

Виталий Соколов отметил, что 
жители Бельска также заинтере-
сованы в развитии родного села. 
Ведь создание, например, Музея 
крестьянского быта – местная ини-
циатива. Они также с удовольстви-
ем присоединились к субботнику, 
который проводили перед консер-
вацией Сретинской церкви.

Однако, по мнению специали-
стов, на сегодняшний день для со-
хранения памятников этого недо-
статочно. 

– Сохранение объектов культур-
ного наследия государством сегодня 
благородно возложено на собствен-
ников, у которых часто просто нет 
возможности это сделать, – счи-
тает Михаил Степанов. – Ведь су-
ществующая процедура проведения 
реставрационных работ ориентиро-
вана на инвестора и крупные вло-
жения. Обычный собственник, ко-
торый живет за счет собственного 
огорода, их выполнить просто не 
в состоянии. Поэтому необходимо, 
чтобы государство взяло на себя 
расходы, хотя бы в той части, кото-
рая касается восстановления пред-
метов охраны памятника. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото автора

МАЛАЯ Р    ДИНА
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 W Стр. 1
– В 1941 году дедушка работал 

учителем истории в московской 
школе № 110. В июне Ольга Заха-
ровна, которую в семье все – даже 
дети – звали Олечкой, вместе с 
ними уехала к родным погостить 
в Сочи. Они ждали Ивана Ивано-
вича. А тут началась война. Папе 
было три года. Но он на всю жизнь 
запомнил, как над пляжем низко 
летели самолеты, – продолжила 
Ольга Михайловна. 

Иван Кузьмин ушел на фронт 
добровольцем. Вместе со своими 
выпускниками. Многие, включая 
его самого, погибли. Иван Ива-
нович – подо Ржевом. Владимир 
Кузьмин вместе с матерью и дру-
гом нашли братскую могилу, где 
захоронен боец, в 1965 году. А в 
самой школе в честь погибших вы-
пускников и учителей с 1971 года 
установлен один из пронзитель-
ных памятников героям войны 
под названием «Реквием». 

Растили братьев Кузьминых 
мама и бабусенька (так к ней обра-
щались родные) Берта Августовна, 
лютеранка и немка по происхож-
дению.

   Беспокойные от природы 

Ольга Захаровна преподава-
ла математику в школе, потом 
в техникуме, избиралась народ-
ным депутатом. Сыновья учи-
лись хорошо. Старший Владимир 
интересовался геологией, был в 
нее практически влюблен. После 
окончания МГУ он стал выдаю-
щимся ученым, доктором геоло-
го-минералогических наук, за-
служенным геологом РФ. До кон-

чины в 2020 году работал во Все-
союзном институте минерального 
сырья (сейчас ФГБУ «ВИМС»).

- Под влиянием старшего бра-
та папа рано увлекся этой наукой. 
Думаю, перед отцом просто не сто-
ял вопрос о выборе профессии, - 
заметила Ольга Михайловна. – В 
домашней библиотеке было много 
популярных книг по геологии. Дядя 
брал отца в подмосковные геологи-
ческие экскурсии. Папа занимался 

в кружке юных геологов. Кстати, 
дружбу со школьными друзьями 
они сохранили навсегда. Как и со 
многими однокурсниками. 

«У нас была очень дружная и 
активная группа. Мы настолько 
интересовались геологией, что нам 
не хватало лекций и практики, на  
праздники и каникулы ездили по 
месторождениям на Урале, Волыне, 
Хибинах. Организатором таких по-
ходов часто выступал Михаил», - 
подчеркнула одногруппница и кол-
лега Михаила Ивановича, главный 
научный сотрудник Института 
геохимии СО РАН, доктор геолого-
минералогических наук Валентина 
Макрыгина.

В тех поездках студенты МГУ 
учились жить в полевых условиях, 
разучивали геологические песни, 
которые Михаил Иванович любит и 
сейчас. Как и поэзию Маяковского. 

Научный руководитель Михаила 
Кузьмина Владимир Коптер-Двор-
ников предлагал перспективному 
геологу-геохимику продолжить об-
учение в аспирантуре. Но тот не 
хотел оставаться в Москве. Настав-
ник порекомендовал устроиться на 
работу в недавно созданный Ин-
ститут геохимии в Иркутске. 

   становление Будущего 
   академика

16 июля 1960 года молодой мо-
сквич приехал в Сибирь. А уже че-
рез три дня отправился «в поля». 
В ноябре он получит первую долж-
ность – старший лаборант. Спу-
стя год возглавит экспедиционный 
отряд по изучению мезозойских 

гранитов Восточного Забайкалья, с 
которыми связаны минеральные 
богатства этого края.

У выпускника МГУ была важная 
миссия - участвовать в станов-
лении и развитии петрологии и 
геохимии на востоке страны. В 1966 
году ученый защитил кандидат-
скую диссертацию. В 1967-м дирек-
тор института Лев Таусон, которого 
Михаил Иванович считает учите-
лем в науке и в жизни, напра-
вил небольшой отряд сотрудников 
в Монголию для работы в составе 
Советско-монгольской экспедиции 
АН СССР и АН МНР. 

Тогда в научной среде жарко об-
суждалась новая парадигма. В се-
редине прошлого века благодаря 
научно-технической революции в 
арсенале геологов появились прин-
ципиально новые методы исследо-
ваний. На Западе были разработаны 
положения первой научно-обосно-
ванной концепции под названием 
«тектоника литосферных плит». 
Эта область знаний изучает строе-
ние и эволюцию твердой оболочки 
Земли – литосферы и определя-
ет движущие силы геологических 
процессов. Сейчас концепция тек-
тоники плит лежит в основе совре-
менной геологии. 

Наша научная общественность 
узнала об этой парадигме из по-
явившихся в стране зарубежных 
изданий. Однако не все зрелые со-
ветские ученые тогда ее воспри-
няли. Одним из исключений стал 
известный отечественный геолог 
и океанолог Лев Зоненшайн. С ним 
Михаил Кузьмин познакомился в 
Монголии. 

персона н    мера

Верен науке и себе
Жизненные парадигмы академика 
Михаила Кузьмина 

Михаил и Тамара Кузьмины с сыном Павлом и дочерью Ольгой

Президент вручил академику орден «За заслуги перед Отечеством» IV степени



192 августа 2023 № 85 (2579)

Зак    н и порядок

- В Монголии мы стали приме-
нять в своих исследованиях теорию 
тектоники литосферных плит. В 
течение нескольких лет была созда-
на новая парадигма – Михаил Ива-
нович Кузьмин был одним из ини-
циаторов развития этого направле-
ния в пределах нашего института и 
СССР, - сообщил главный научный 
сотрудник лаборатории геохимии 
гранитоидного магматизма и ме-
таморфизма ИГХ СО РАН, доктор 
геолого-минералогических наук 
Виктор Антипин. 

В 1976 году Лев Зоненшайн, Ва-
лерий Моралев (впоследствии за-
служенный деятель науки РФ) и 
Михаил Кузьмин выпустили книгу 
«Новая глобальная тектоника, маг-
матизм и металлогения». Многим 
представителям науки она «от-
крыла глаза» на новую концепцию, 
которую стали считать приемле-
мой для геологического анализа. 

Знакомство со Львом Зоненшай-
ном переросло в дружбу и творче-
ское сотрудничество на четверть 
века. Благодаря его принципиаль-
ной позиции к 1990-м положение 
с тектоникой плит изменилось к 
лучшему. Российские геологи об-
ратили внимание на древние и со-
временные океаны. С 1980 по 1989 
годы Михаил Иванович участво-
вал в глубоководных исследованиях 
Института океанологии АН СССР.  
Чтобы узнать тайны трех океа-
нов, он погружался на подводных 
обитаемых аппаратах «Пайсис» и 
«Мир». Личный рекорд – глубина 
5200 метров. 

 - Он никогда не говорил об 
опасностях работы. А мы очень гор-
дились этими погружениями от-
ца. Он часто был в экспедициях, 
зарубежных командировках. Пом-
ню, однажды привез магнитофон 
с кучей кассет Высоцкого. Их купил 
в Сингапуре, в магазине «Чайка» 
для советских моряков. Но давать 
ему с собой какие-то списки поку-
пок, как делали родственники лю-
дей, которые ехали за рубеж, было 
бесполезно. Он ездил туда работать. 
А весь быт был на маме, включая 
несколько переездов, - призналась 
дочь ученого. 

   крепкий домашний тыл

«Есть две задачи у любого чело-
века в жизни. Первая: сделать так, 
чтобы результаты твоей работы 
могли использоваться следующими 
поколениями. Вторая – это воспи-
тание этого следующего поколения. 
И в данном случае очень многое за-
висит от женщины: условия жизни 
в семье, отношения друг к другу и к 
детям. Тамара все делала правиль-
но, наши дети, внуки, правнуки 
рядом с нами, они патриоты Ир-
кутска, своей семьи», - так Миха-
ил Иванович высказался о семье в 
день своей бриллиантовой свадьбы 
в мае 2022 года. 

Тамара Михайловна приехала 
в Иркутскую область в 1960 году 
из Осетии по распределению по-
сле окончания техникума. Сначала 
работала на Ангарском цементном 
заводе, после стала трудиться лабо-
рантом в Институте геохимии, где 
и познакомилась с симпатичным 
научным сотрудником. Попутно 
она училась на вечернем отделении 
университета. 

После женитьбы супруги оба ак-
тивно занимались наукой, ездили 
в экспедиции, но с рождением де-

тей Тамара Кузьмина стала больше 
уделять внимание дому. Он всегда 
открыт для друзей. Порой колле-
ги из других городов селились не 
в гостинице, а у гостеприимных 
Кузьминых. 

Когда в стране начались перебои 
с продуктами, доктора наук в спе-
циализированном магазине могли 
купить дефицит - сосиски, ин-
дийский кофе. По словам близких, 
Михаил Иванович не ходил туда из 
принципа. К слову, еще во времена 
Хрущева он, возмутившись разни-
це в снабжении Москвы и Сибири, 
написал в Кремль письмо. От серь- 
езных последствий спас директор 
института. 

В 1989 году после смерти Льва 
Таусона Михаил Кузьмин воз-
главил Институт геохимии. Вы-
жить в сложное время научному 
учреждению помог проект «Бай-
кал-бурение» по международной 
программе «Глобальные измене-
ния природной среды и климата 
на основе комплексного изучения 
осадков озера Байкал». Финансиро-
вание поступало от американских и 
японских партнеров. 

   Байкальские открытия

Из книги М. Кузьмина «Во льдах 
Байкала»: «Нас несет вместе с ле-
дяным полем… Льдины громоз-
дятся и надвигаются друг на друга. 
Сплошной гул, от которого стано-
вится неуютно… Грандиозная и 
устрашающая картина». 

По воспоминаниям одного из 
участников той экспедиции, глав-
ного научного сотрудника ИГХ СО 
РАН, доктора физико-математиче-
ских наук Александра Непомнящих, 
баржу с учеными сдавило льдами 
в дрейфе. Появилась пробоина, ее 
пришлось заваривать на ходу. Ми-
хаил Кузьмин принял смелое ре-
шение – в противоположную часть 
баржи закачали воду, она подня-
лась, при этом была опасность пе-
ревернуться. Но пробоину успешно 

заварили и продолжили экспеди-
цию. Именно в той поездке откры-
ли газогидраты на Байкале. 

За 10 лет работы проекта уче-
ные с помощью бурового комплек-
са «Байкал-2000» получили более 
1500 м донных отложений озера 
возрастом 8-10 млн лет. Они дока-
зали, что климат в Сибири менялся 
практически так же, как в океанах. 
Полученные данные имеют важное 
значение для понимания динами-
ки климатической системы Земли, 
эволюционных процессов в земной 
биосфере и происхождения чело-
века.

В 2002 году Михаила Кузьмина 
избрали председателем Президиу-
ма Иркутского научного центра СО 
РАН. В этой должности он работал 
по 2009 год, успешно совмещая ее с 
руководством институтом. 

Академик резко выступил про-
тив строительства нефтепровода 
«ВСТО» в близости от Байкала. В 
результате твердой позиции науки 
и иркутской общественности пре-
зидент поручил проложить трубу с 
нефтью севернее озера. 

   Заслуженные награды

Стараниями Михаила Кузьмина 
после долгого перерыва в Академ-
городке построили ЖК «Прогресс». 
Там получили квартиры семьи ир-
кутских ученых. Причем, как гово-
рит дочь Ольга, ни ей, ни брату отец 
с приобретением жилья не помогал, 
как и не тянул в науку под свое 
«теплое крыло». Ольга Михайлов-
на стала инженером-экономистом, 
Павел Кузьмин – тренер по хоккею 
с шайбой высшей квалификацион-
ной категории. 

 - Отец всегда остается для нас 
авторитетом. Я никогда не слыша-
ла, чтобы он о ком-то говорил пло-
хо или ругал. С его должностями и 
званиями он не копил денег. Сейчас 
папа продолжает работать дома с 
референтами, читать научную ли-
тературу, писать статьи. Наука для 

него – вся жизнь, - резюмировала 
Ольга Гомонова. 

 -  Скажу банальность: он хоро-
ший, правильный человек. Никогда 
в общении с ним не видел его озло-
бленным, принимающим крайние 
решения, хотя иногда возникают 
конфликты – он всегда старается 
решать это очень аккуратно. Это 
качество я увидел сразу и стараюсь 
этому следовать в своей работе, - 
отметил заведующий лабораторией 
геохимии изотопов ИГХ СО РАН, 
кандидат геолого-минералогиче-
ских наук Сергей Дриль…

Михаил Кузьмин - автор 470 
научных трудов, почетный граж-
данин Иркутска, лауреат Госу-
дарственной премии, обладатель 
многих наград, включая орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени - в июне 2023 года полу-
чил самую почетную регалию для 
ученого, который изучает науки о 
Земле. Это золотая медаль имени 
В. И. Вернадского. Ее в день 85-ле-
тия Михаилу Ивановичу вручил 
директор Иркутского филиала СО 
РАН, академик РАН Игорь Бычков. 
Именная медаль присуждается раз 
в пять лет. С 1965 года ее удостои-
лись только 16 человек. 

В 2021 году коллектив ученых 
под руководством Михаила Кузь-
мина выпустил монографию «Ге-
ологическая эволюция Земли: от 
космической пыли до обители че-
ловечества». По поводу этой рабо-
ты порталу «Научная Россия» он 
заметил: 

«…Разумный человек скоро бу-
дет попадать на другие планеты, 
и ему нужно будет понять, как же 
развивается каждая планета. Зна-
ние своего дома, планеты Земля, 
является основой познания других 
планет». В этих словах – весь мас-
штаб личности и научного поиска 
нашего теперь уже земляка и боль-
шого ученого. 

 � Юлия МАМОНТОВА, Вера ВЕЛЯКИНА 
Фото из архива семьи Кузьминых 

персона н    мера

Перспективный московский студент выбрал Сибирь 

Кузьмины – патриоты своей семьи и Иркутска

Первые годы работы Института геохимии
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   Чемпион из покровки 

Аркадия Черкашина, 
уроженца села Покровка 
Баяндаевского района, в 
аэропорту Иркутска встре-
чала внушительная деле-
гация: родственники, дру-
зья, представители власти 
и общественности, тренеры 
по вольной борьбе из раз-
ных районов области, среди 
которых обладатель золо-
та первенства Европы 1999 
года Константин Хангалов, 
тренер по борьбе из Один-
ска Анатолий Михайлов. 

   ехал за золотом 
   и реваншем 

За выступлением Арка-
дия наставники следили в 
режиме онлайн. Черкашин 
боролся в весовой катего-
рии до 75 кг. В 1/4 финала 
победил турецкого борца, 
отыгравшись с 5:7 на по-
следних секундах, а в по-
луфинале положил на ту-
ше представителя Грузии. 
В финале соперником Ар-
кадия оказался россиянин 
Ислам Абасув. Эта победа 
стала реваншем: два меся-
ца назад Аркадий уступил 
ему на первенстве России 
в Туле. 

– Я ехал за золотом и 
реваншем! Настроиться на 
схватки было самым слож-
ным: первый раз боролся 
на международном уровне, 
в числе моих соперников 
– иностранцы, борьбу кото-
рых я совершенно не знал. 
Тяжелее всего было в фи-

нале, причем морально: на 
чемпионате России я ведь 
проиграл Исламу... Смог 
взять реванш, и это мне 
понравилось больше всего! 
Победил, потому что меня 
постоянно мотивировали 
тренеры, родители, друзья. 
Но и сам я упорно шел к 
поставленной цели, – гово-
рит победитель. 

   УдаЧа любит добрых 

За успехом Аркадия сто-
ит и титанический труд 
тренера. Вадим Павлов 
каждый день и зимой, и 
летом ездит на тренировки 
из села Хогот за 30 кило-
метров. Говорит, что был 
уверен в победе своего вос-
питанника, как минимум 
видел его в тройке лидеров: 

– До Европы Аркадий 
занял второе место на пер-
венстве России по вольной 
борьбе среди юношей до 16 
лет в Туле. И в этот раз 
я ставил ему задачу вой- 
ти в тройку, конечно, ве-
рил в него. У Аркаши боль-
шой потенциал, он готов 
бороться, идти вперед. А 
еще он жизнерадостный, 
добрый, а удача любит до-
брых, таким помогают не-
беса! Но на ковре он, ко-
нечно, боец, всегда бьет-
ся до конца. Конечно, в 15 
лет стать чемпионом – это 
успех, но удержаться в этом 
статусе еще сложнее. Так 
что победа – не повод рас-
слабляться, считаю, что это 
лишь первая ступень в его 
спортивной карьере.  

Вадим Павлов обратил 
внимание, что сейчас в Ба-
яндаевском районе вольная 
борьба на пике популярно-
сти. Это направление под-
держивают и местные вла-
сти, и предприниматели. 

Аркадий уже присту-
пил к тренировкам, выехал 
на учебно-тренировочной 
сбор на Байкале. 

– Слишком долгий от-
дых непозволителен, если 
есть большая мечта. Бу-
ду усиливать трениров-
ки, стремиться попасть на 
Олимпийские игры, – за-
явил борец. 

   Главное – 
   не сломаться 
   психолоГиЧески 

Еще одну золотую ме-
даль на чемпионате Евро-
пы завоевала воспитанни-
ца ангарской школы борьбы 
Залина Тотрова. Девушка 
боролась в весовой кате-
гории до 62 кг. На пути к 
финалу выиграла у пред-
ставительниц Италии и 
Греции, а в главном по-
единке турнира одолела 
спортсменку из Беларуси 
Варвару Алисеенко. 

Подготовила победи-
тельницу призер чемпи-

онатов мира и Европы, 
участница Олимпийских 
игр, заслуженный мастер 
спорта России Наталья 
Иванова. 

Для ее воспитанницы 
чемпионат Европы – пер-
вый серьезный междуна-
родный старт, поэтому пе-
реживаний было много. Го-
ворит, что как тренер ста-
ралась сохранять внешнюю 
невозмутимость, но в душе 
переживала даже больше, 
чем Залина. Переживали 
еще перед поездкой: 

– Визу выдали за два 
дня до вылета. Перелеты 
тяжелые, прямых рейсов 
сейчас нет. Летели сначала 
до Арабских Эмиратов, по-
том до Венгрии. На восста-
новление оставалось мало 
времени. Прилетели по-
сле обеда, пока добрались 
до гостиницы, размести-
лись, прошли взвешивание 
и прочие процедуры, а на 
следующее утро уже вы-
ступать. Главное в такой 
ситуации – не сломаться 
психологически, но у Зали-
ны твердый характер, она 
настырная, упорная. Когда 
началась борьба, я поняла, 
что все хорошо, видела, что 
она выдержит этот напор, 
выступила Залина просто 

отлично. Результат превзо-
шел ожидания.  

Российские и белорус-
ские спортсмены выступа-
ли под нейтральным фла-
гом. Это, считает Наталья 
Иванова, давит. Главное в 
такой ситуации – не под-
даваться на провокации, 
сохранять боевой настрой: 

– Конечно, это давит. Не 
звучит гимн России, ты не 
можешь, если стал чемпи-
оном, взять флаг и сделать 
круг почета. Спортсменам 
других стран можно, даже 
тем, кто занял вторые и 
третьи места. Всем все по-
нятно, мы не поддавались 
на провокации. Старались 
держаться своей команды, 
команда – это дух! Обста-
новка была боевая. Жаль, не 
допустили до командного 
зачета, мы бы были побе-
дителями с такими награ-
дами: у женской сборной 
шесть золотых, две сере-
бряных и две бронзовых. 
Хорошо, хоть нам дали ме-
дали и дипломы. К приме-
ру, спортсменов из России 
и Беларуси если и допустят 
до участия в Азиатских 
играх-2023, то в нейтраль-
ном статусе и вне медаль-
ного зачета, то есть они не 
получат даже медали, если 

сп    ртивная среда  

Золотая молодежь
Два спортсмена из Приангарья выиграли 
юношеский чемпионат Европы по вольной борьбе

 � большой Успех  Аркадий Черкашин 
из Баяндаевского района завоевал золото 
среди юношей до 16 лет. В этой же 
возрастной категории Залина Тотрова 
из Ангарского городского округа стала 
чемпионкой среди девушек. Соревнования 
проходили в Венгрии, где российские 
и белорусские спортсмены выступали 
под нейтральным флагом без участия в 
командном зачете. 
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победят. Это уже ни в какие 
рамки не входит.

Также Наталья Иванова 
отметила, что силы прида-
вала поддержка родного Ан-
гарска. Победительницу и ее 
тренера встречали с почестя-
ми. Пообщался с чемпионкой 
и мэр Ангарского округа Сер-
гей Петров: 

– Поздравляю с получе-
нием первой высокой награ-
ды. В Залине виден большой 
спортивный потенциал. Же-
лаю успеха и сил. Весь округ 
поддерживает наших спорт- 
сменов, – сказал он. 

   из гимнасток – в борцы 

Интересно, что спортив-
ная карьера Залины Тотровой 
началась совсем не на бор-
цовском ковре, сначала ее, как 
и многих девочек, привлекла 
гимнастика. Сменить изящ- 
ные упражнения на суро-
вые броски четыре года назад 
гимнастке предложила На-
талья Иванова. Говорит, сразу 
поняла, что в борьбе Залина 
сможет достичь многого: 

– У Залины прекрасные 
скоростные и взрывные ка-
чества, которые в нашем виде 
спорта превалируют. Заме-
чательные физические дан-
ные, сила. Сразу было вид-
но, девочка может добиться 
в этом виде спорта больших 
успехов, и она очень быстро 
пошла вверх. Первая наша 
Россия была через год, как 
мы начали заниматься. Тог-
да стремление Залины быть 
первой и завоевать медаль 
не увенчались успехом, за год 
тренировок победа была про-
сто нереальной целью, я это 
понимала. Но свое мы все 
равно взяли, как говорится, 
через тернии к звездам. Же-
лание у Залины было всегда, 
и уже на следующий год мы 
дошли до финала, уступив 
девочке из Бурятии. Весной 
этого года она стала победи-
телем первенства России по 
вольной борьбе среди деву-
шек до 16 лет в Смоленске. А 
сейчас покорили Европу. 

Залина рассказала, что бо-
роться на чемпионате Европы 
было тяжело психологиче-
ски: первый международный 
старт, незнакомые соперни-
цы.  

– Самая сложная схватка 
была финальная, с соперни-
цей из Беларуси. Выход в фи-
нал тоже был напряженный: 
мне делали много замечаний, 
я не могла понять, почему. 
Ошибки есть, над ними над 
работать, – считает Залина. 

Она уверена, что золото 
чемпионата Европы – только 
начало ее спортивного пути. 
Главная мечта – покорить 
Олимпийские игры. В сентя-
бре спортсменка отправится 
в Сочи, где состоятся сборы. 
А после примет участие в 
международном турнире по 
вольной борьбе в Республике 
Беларусь. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото из архива героев  
материала

По информации бессменного 
организатора турнира, журна-
листа Павла Кушкина, торже-
ственное открытие мемориала 
состоится 18 августа на иркут-
ском стадионе «Рекорд». Пред-
варительные игры в подгруппах 
продлятся два дня, по итогам 
которых в плей-офф выходят 
по два победителя. Занявшие 
третьи места, сыграют в уте-
шительном турнире. 20 августа 

состоится финальный аккорд на 
усольском стадионе «Химик». 
Восемь сильнейших команд по-
спорят за почетный трофей. Ла-
уреатов и лучших игроков ждут 
ценные призы. 

Заседание судейской коллегии 
состоится 17 августа в 17.00 во 
Дворце спорта «Труд» в Иркут-
ске.

 � Василий ПЕТРОВ

Бронза сибирских тигрят 
сп    ртивная среда  

 � Успех  Юные хоккеисты иркутской команды 
«Сибирский тигр» стали бронзовыми призерами 
международного турнира по хоккею с шайбой. 
Соревнования проходили в китайском городе Харбин  
с 23 по 27 июля.

Турнир памяти Льва Перминова

справка 
Футбольный турнир памяти Льва Перминова проходит с 1990 года. 
География участников: от Байкальска до Бодайбо. Самое большое количество 
участников – 81 команда. 
Почетный трофей неоднократно отправлялся в Усть-Кут, Братск, Тулун, Тай-
шет, часто побеждали коллективы Ангарска и Иркутска. По одному разу вы-
игрывали команды Шелехова и Бодайбо.
Мемориал одаривали своим вниманием наши прославленные земляки: му-
зыкант Денис Мацуев, известный футболист, игрок сборной России Андрей 
Ещенко, учреждавшие ценные призы. Командным кубком трижды учреждала 
младшая сестра Перминова Галина Петровна Анисимова, участница Великой 
Отечественной войны. 

 � фУтбол  34-й любительский турнир по мини-футболу памяти легендарного 
журналиста, спортивного радиокомментатора, участника Великой Отечественной 
войны Льва Петровича Перминова впервые пройдет в двух городах – Иркутске и 
Усолье-Сибирском.

В международном турнире по 
хоккею с шайбой в Харбине уча-
ствовали подростки 12–13 лет. Хок-
кеисты «Сибирского тигра» были 
единственной командой из России. 
Также за медали на соревнованиях 
боролись спортсмены из Канады, 
Кореи и Китая – всего 12 команд. 
По итогам турнира иркутяне стали 
третьими. Капитаном команды был 
Григорий Скочилов. Нападающими 
– Кирилл Столяров, Илья Сундюков, 
Максим Селиванов, Илья Якими-

шин, Данил Домбровский, Сергей 
Мараховский. Защитниками – Ар-
сений Оборин, Александр Степанов, 
Иван Дмитриев, Данил Малинов-
ский, Ярослав Варлахин. 

К бронзовой победе команду 
привел Григорий Протопопов. Са-
моотверженность тренера вызывает 
уважение, как и то, что его воспи-
танники побеждают, хотя являются 
почти дворовой командой. 

– Когда-то он совершенно без-
возмездно организовал открытый 

каток, а затем и хоккейный клуб 
«Сибирские тигры». А ребята, ко-
торые сейчас победили, по сути, 
дворовая команда, которая до марта 
этого года тренировалась исклю-
чительно на открытом воздухе, на 
детской спортивной площадке, ко-
торую зимой заливал сам тренер. 
Несмотря ни на что, наши ребя-
та стабильно завоевывали медали 
на соревнованиях самого разного 
уровня. И сейчас – бронза! Ее взя-
ли обычные мальчишки, которые 
летом на улице гоняют футбол, а 
зимой играют в хоккей с шайбой, 
– сказали представители команды. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото предоставила команда  
«Сибирский тигр» 
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   Встреча на Байкале 

Всего 2023 году на кон-
курс поступило более 100 
фильмов о культуре, исто-
рии и традициях народов 
России. 

На Байкал участники 
ехали уже в ранге победи-
телей или призеров проек-
та – результаты жюри были 
оглашены заблаговременно.

Перед награждением ла-
уреатов, которое состоялось 
30 июля в МКУК «Центр 
культуры Хужирского МО», 
прошли мастер-классы 
и – самое главное, самое 
ценное – детальный разбор 
работ командой жюри во 
главе с режиссером теле-
видения и кино, членом 
Союза кинематографистов 
РФ, гильдии режиссеров РФ, 
гильдии неигрового кино, 
автором множества доку-
ментальных фильмов Ан-
дреем Каминским.

– Уровень присланных 
на конкурс работ получил-
ся неровным, были филь-
мы, снятые студиями, где 
чувствовался бюджет и 
хорошая финансовая под-
держка, но они не прошли 
в финал, – говорит Андрей 
Станиславович. – На мой 
взгляд, работы любителей 
гораздо интереснее. Техни-
ческий уровень фильмов 
невероятно вырос и про-
должает расти. Но если ав-

тор сам не увлечен, то ув-
лечь он никого, естествен-
но, не сможет.

   разБор полетоВ 

Большой, профессио-
нальный разбор начался 
с «Азбуки эвенков» – се-
рии роликов для социаль-
ных сетей иркутян Бориса 
Слепнева и Константина 
Куликова, удостоенной ди-
плома I степени в номи-
нации «Учебное видео». 
Примечательно, что их 
фильм «Хранители земли 
Катангской» про послед-
них оленеводов севера Ир-
кутской области стал луч-
шим на фестивале в но-
минации «Телевизионный 
репортаж» в прошлом году 
в Москве. Оба проекта реа-
лизованы в рамках гранто-
вого конкурса ИНК «Энер-
гия родной земли». 

– Замысел «Азбуки 
эвенков» родился во время 
съемок фильма «Храните-
ли земли Катангской». Ра-
ботая в отдаленном стой-
бище, а потом в райцентре, 
журналисты сделали нео-
жиданный вывод: молодые 
эвенки не знают предна-
значения многих бытовых 
предметов, не помнят, как 
они называются на родном 
языке, – говорит начальник 
отдела по связям с обще-
ственностью и КСО ООО 

«ИНК» Владимир Еля-
сов, – тогда и было решено 
снять несколько сюжетов 
про уклад и предметы быта 
коренного народа, объеди-
нив их в серию. 

В каждом ролике про-
сто, доступно и наглядно 
рассказывается об основных 
понятиях традиционного 
уклада жизни эвенков: как 
они пекут хлеб, выделы-
вают шкуры, настраивают 
бубны, пасут оленей, строят 
жилища. Озвучила ролики 
на эвенкийском языке за-
меститель председателя ас-
социации коренных мало-
численных народов Сибири 
и Дальнего Востока России 
Нина Вейсалова. Видеосю-
жеты сделали в таком сти-
ле, чтобы можно было раз-
мещать их в социальных 
сетях. В прошлом году про-
ект «Азбука эвенков» был 
поддержан комиссией гран-
тового конкурса «Энергия 
родной земли». Как показа-
ло время, он оказался вос-
требованным на федераль-
ном уровне и актуальным 
в рамках десятилетия со-
хранения коренных языков 
мира, объявленного Гене-
ральной Ассамблеей ООН с 
2022 по 2032 годы.

Жюри отметило высо-
кое качество операторской 

работы иркутян и уни-
кальный подбор спикеров 
фильма, хранителей тра-
диций и языка, которые 
живут в глухой тайге. 

Второе место в этой но-
минации досталось ленте 
«Музейные истории. Тка-
чество» режиссера Алины 
Навасардян медиацентра 
Байкальского госуниверси-
тета. 

Специальным дипломом 
«За интерес к простому 
человеку» отмечен фильм 
«Мастер-изобретатель 
из Хомутово» Александра 
Грудинина и Надежды Зи-
боровой.

– Целью нашего видео-
фильма стало желание по-
казать обычного человека, 
который живет, образно 
выражаясь, по соседству, 
– говорит Александр Гру-
динин, оператор-монтажер 
информационного центра 
Хомутовского МО. – Мы 
увидели нашего героя на 
ярмарке в «Тальцах» – 
скромный мужичок, под 80 
лет, но он видит необычное 
в том, что многие из нас 
просто не замечают. Най-
ти в лесу пень или нарост 
на стволе дерева и сделать 
из него произведение ис-
кусства – такое дано не-
многим. Народ очерствел, 

и зрителю нужно заки-
дывать вот такие кусочки 
тепла. Хотел бы отдельно 
отметить разбор работы 
лауреатов – мы посмотрели 
каждого. Когда тебя обсуж-
дают – сидят и мэтры, и 
начинающие – ты видишь 
свой реальный уровень. 
Вначале испытываешь не-
кий шок: критика – она и 
есть критика. Мы же ре-
бята творческие, у каждого 
есть свой эмоциональный 
накал… Потом понимаешь, 
что критику нужно объек-
тивно воспринимать, и уже 
видишь, что где необходи-
мо доработать и подпра-
вить. Критика – это вообще 
круто. Задача конкурсан-
тов – ее правильно понять, 
принять и провести через 
себя. Тем более, ты получа-
ешь советы людей с огром-
ным опытом, чьи картины 
крутили в кинотеатрах.

Большой интерес на фе-
стивале вызвала видео- 
работа «Курай» Радика 
Кильмаматова, режиссе-
ра Республиканского цен-
тра народного творчества 
(Башкортостан), о нацио-
нальном духовом инстру-
менте (первое место в но-
минации «Документаль-
ный фильм»).

– Время не стоит на ме-
сте, уходят именитые ма-
стера. Необходимо записы-
вать и сохранять их секре-
ты, пока не поздно. В филь-
ме мы фиксируем процесс 
изготовления башкирского 
музыкального инструмента 
курая – одного из брендов 
Республики Башкортостан.

   ВыВод жюри

– Любительское кино 
находится на подъеме, – 
говорит член жюри, зав-
отделом фото и видео- 
творчества Российского До-
ма народного творчества 
(ГРДНТ) им. В.Д. Поленова 
Татьяна Абразумова. – Ста-
ло больше возможностей, 
в первую очередь техни-
ческих. Любители активно 
знакомятся с творчеством 
других авторов, соответ-
ственно, повысилась «на-
смотренность». Заявок с 
каждым годом становится 
все больше, что не может 
не радовать. Хорошо, что 
поднимаются новые темы. 
Импонирует то, что авторы 
не только задают вопросы, 
но и ищут, дают на них от-
веты.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА, 
Константина КУЛИКОВА, 
Радика КИЛЬМАМАТОВА, 
Марины КОНДАКОВОЙ

Азбука успеха
Три фильма из Иркутской области стали 
призерами Всероссийского фестиваля

тВорчестВ

спраВка
Всероссийский фе-
стиваль визуально-
го творчества «от 
чистого истока» 
– крупнейший фести-
валь любительского 
кино, посвященный 
народному творчеству, 
традиционной культу-
ре, этнографии и исто-
рии народов России. С 
2010 года проект объ-
единяет видеолюби-
телей, любительские 
творческие видеосту-
дии и киношколы.

 � кино  На Ольхоне 
состоялся финальный этап 
XIII Всероссийского фестиваля 
визуального творчества «От 
чистого истока». География 
участников оказалась обширной 
– Москва, Санкт- Петербург, 
Иркутская, Ивановская, 
Курганская, Новосибирская 
области, Алтайский край, 
Ненецкий автономный округ, 
Татарстан, Башкортостан и другие. 

Кадр  
из фильма 

«Курай»

Татьяна Абразумова, Андрей Каминский

Александр Грудинин
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 � КАДРЫ  
В Иркутской области 
продолжается прием 
заявок на участие 
в региональном 
конкурсе «Моя 
карьера». В нем 
могут принять 
участие молодые 
люди от 18 до 35 
лет включительно. 
Регистрация 
доступна на сайте 
https://mycareer38.ru/.

Напомним, кадровый 
конкурс проводится по 
инициативе губернатора 
Иркутской области Игоря 
Кобзева. В этом году ме-
роприятие состоится уже в 
третий раз. Конкурс имеет 
шесть направлений: обра-
зование и наука, медицина, 
творчество и креативные 
индустрии, бизнес и про-
изводство, общественная 
безопасность, государствен-
ное управление. Участников 
разделят на две категории: 
студент и молодой специ-
алист. По итогам конкур-

са молодые люди получат 
предложения о трудоу-
стройстве, практике и ста-
жировке в региональных 
органах власти и компани-
ях-партнерах проекта.

– Главная особенность 
областного конкурса «Моя 
карьера» в 2023 году – это 
очные встречи участни-
ков с работодателями уже 
в полуфинале конкурса. Та-
кие мероприятия позволят 
участникам лучше узнать 
потенциального работода-
теля и возможности тру-
доустройства, не дожидаясь 
окончания конкурса. Парт-
нерами «Моей карьеры» на 
сегодняшний день стали 79 
компаний и организаций 
Иркутской области, – рас-
сказала министр по моло-
дежной политике региона 
Маргарита Цыганова.

Также участники кон-
курса могут проявить себя в 
следующих конкурсных ис-
пытаниях:

– Проектный офис. В ро-
ли экспертов выступают по-
тенциальные работодатели, 
которые и будут оценивать 

участников во время все-
го испытания. Это позволит 
работодателю увидеть уме-
ния молодых людей рабо-
тать в команде;

– Защита проектов. Ра-
ботодатели предоставят ак-
туальные бизнес-задачи от 
своих компаний, которые 
будут оцениваться в фор-
мате защиты кейсов участ-
никами конкурса. Это воз-
можность для работодате-
лей найти талантливых и 
амбициозных специалистов 
в свою компанию.

– Экскурсии у работода-
теля. Еще одна уникальная 
возможность ближе позна-
комиться с работодателем и 
сферой деятельности ком-
пании.

Финалисты конкурса 
получат электронные сер-
тификаты финалиста, до-
ступ к обучающим мате-
риалам и записям лекций, 
встречи с наставниками 
финала и право быть при-
глашенными на практику, 
стажировку, проектную 
или постоянную работу на 

территории Иркутской об-
ласти в течение одного года 
после окончания конкурса.

Участники, вошедшие в 
рейтинг «Топ-100», полу-
чат дипломы победителей 
конкурса, а также право 
быть приглашенными на 
практику, стажировку, про-
ектную или постоянную 
работу на территории Ир-
кутской области в течение 
одного года после окончания 
конкурса.

 � Василий ПЕТРОВ

Построй свою карьеру

 � ЗНАЙ НАШИХ! В 
финале четвертого 
сезона Всероссийского 
конкурса «Большая 
перемена» среди 
учеников 5–7 классов 
принимают участие 
восемь школьников 
Приангарья из Иркутска, 
Железногорска-
Илимского, Братска и 
Иркутского района.

Как рассказали в региональном 
министерстве образования, в пе-

риод проведения финала прохо-
дит международный слет «Пла-
нета Больших перемен», участие 
в котором принимают 50 участ-
ников из регионов страны, про-

шедшие специальный конкурс-
ный отбор на платформе https://
bolshayaperemena.online/, среди них 
одна школьница из Иркутской об-
ласти. В рамках этого конкурсного 
отбора ребята выполняли задания, 
и главным призом для них стала 
путевка в международный детский 
центр «Артек».

Конкурс для школьников 5–7 
классов проходит в третий раз. Те-
ма финала этого года – «Горжусь 
Россией!». Участники знакомятся 
с историческими и культурными 
достопримечательностями рос-
сийских городов и достижениями 
соотечественников в разных сфе-
рах. Победители «Большой пере-
мены» среди учеников 5–7 классов 

отправятся в «Путешествие меч-
ты» на поезде «Большой переме-
ны» от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока и обратно.

Напомним, Всероссийский кон-
курс «Большая перемена» реа-
лизуется в рамках национального 
проекта «Образование». Его орга-
низаторами выступают федераль-
ное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь), АНО «Россия – стра-
на возможностей», АНО «Большая 
перемена» и Российское движение 
школьников. Конкурс проходит при 
поддержке министерства просве-
щения РФ и министерства науки и 
высшего образования РФ.

 � Василий ПЕТРОВ

Сибиряки на долгожданной перемене
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Еще одно упражнение – поднятие 
штанги над головой. Максималь-
ный вес, который удалось поднять, 
– 125 кг. Такой рекорд установил 
Андрей Сухарев. Он был признан са-
мым сильным богатырем фестива-
ля и получил денежный приз, икону 
князя Владимира, грамоту и подар-
ки от спонсоров. Другие участники 
также были вознаграждены. 

Андрей Сухарев сказал, что его 
приятно удивила инициатива свя-
щеннослужителей провести такой 
фестиваль: 

– По образованию я филолог. В 
ИГУ у нас вели «Регионоведение» 
священнослужители. Я знаком с 
понятиями религии, философии 
и знаю, что религия, по сути, не 
пропагандирует спорт, поэтому для 
меня было огромной неожиданно-
стью, что именно церковь проводит 
такое мероприятие, я был приятно 
удивлен. Хотя если взять церковь в 
средневековой России, то она помо-
гала воинам, и сегодня, мне кажет-
ся, чувствуется воинственный дух 
князя Владимира. 

Андрей – фитнес-блогер из 
Иркутска, ему 35 лет, занимает-
ся кроссфитом и функциональным 
многоборьем, работает тренером. 
Признается, хоть ночью разбуди, 
будет готов показать силу и мощь: 

– Кроссфит – это вид спорта, где 
ты всегда готов ко всему. Меня хоть 
ночью разбуди, скажи: «Иди, уча-
ствуй». Я пойду участвовать и по-
беждать! – отметил Андрей. – Сей-
час нагрузка где-то была на преде-
ле, особенно упражнение «бревно». 
Мне кажется, я его передержал, и 
это забрало много сил. Но в общем 
нагрузка не была изнуряющей. Хо-
чется отметить организацию: здесь 
все было быстро, на адреналине, в 
режиме нон-стоп, и мы не расте-
ряли силы, я даже не почувствовал, 

что устал. Мог и бы дальше вы-
ступать. Хотя часто атлеты, когда 
выступают на подобных мероприя-
тиях, устают именно от ожидания. 

На турнирах, говорит Сухарев, 
для него самое важное – не победа, 
а участие, конкуренция и сильные 
соперники, и здесь действитель-
но шла борьба титанов. К слову, 
Александр Бурлаков, участник из 
Ангарска, занявший второе место, 
уступил Андрею всего один балл. 
Александру 37 лет. На фестивале 
он представлял один из кроссфит-
клубов Ангарска. Раньше занимал-
ся тяжелой атлетикой. Становился 
серебряным призером России по 
канату, и силовой экстрим в ви-
де перетягивания автомобиля для 
него, можно сказать, привычное 
упражнение. 

– Упражнение «тяга автомоби-
ля» – не проблема. А вот бревно 
держать было непривычно, я ни-
когда раньше этого не делал, и оно 
у меня просто выскользнуло, так бы 
еще держал, – говорит Александр 
Бурлаков. Он добавил, что атмос-
фера на фестивале была теплой, все 
друг друга поддерживали: 

– Мы друг друга знаем. Участво-
вали вместе в разных соревновани-
ях, в том числе по силовому экстри-
му «Большая бойня». 

На третьем месте Вячеслав Яков-
лев из Усолья-Сибирского, набрав-
ший 40 баллов. Он самый старший 
участник – 48 лет. Кандидат в ма-
стера спорта, причем по велоспор-
ту. Сейчас работает персональным 
тренером. 

– Приехал просто поучаство-
вать. Самое тяжелое для меня бы-
ло кантование покрышки. Ну и 
бревно я толкал первый раз в жиз-
ни. Опыта не было. Было бы опыта 
побольше, был бы результат лучше, 
но третьим местом доволен, – го-
ворит он. 

Зрителей собралось на фести-
вале более 200 человек. Они могли 
не только наблюдать за выступле-
ниями атлетов, но и сами показать 
свою силу. Например, посоревно-
ваться в конкурсе – кто дольше 
удержится на турнике. Было много 
и других локаций: ярмарка сувени-
ров и угощений, деревянные игры, 
граффити, фотозона. 
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